

# DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—Año XV.—Núm. 5.333

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Sábado 18 de Agosto de 1917

## DESPUES DE LA HUELGA GENERAL

### UN PELIGRO

No necesitamos hacer ahora nuevas protestas de nuestra actitud no sólo frente a los sucesos desarrollados durante los últimos días, sino ante su preparación, que no ha sido ni rápida ni prudente, y contra la cual actuó oportunamente, en la medida que entonces era posible, el Gobierno que presidió, con tan indiscutible y ahora muy visible acierto, nuestro ilustre amigo el señor conde de Romanones.

Tampoco necesitamos hacer protestas en pro de una amplia labor de solidaridad social: nuestras columnas pueden patentizar en cualquier momento que constantemente hemos pedido esa solidaridad y hemos llamado para ejercitarla en el campo político a todas las fuerzas sociales, y muy singularmente a todas aquellas apartadas de la actuación viva en la obra común.

Por eso precisamente creemos tener en los momentos actuales la autoridad suficiente para salir al paso de un peligro que vislumbrábamos desde el primer momento, y que ahora vemos acrecentarse con excesiva rapidez: nos referimos al causante eterno de males eternos también: al exceso de celo.

Un colega muy gubernamental y ministerialísimo, por ejemplo, trata anoche de deducir de los acontecimientos de estos días una «lección saludable», que a nuestro juicio más que la salud puede producir males aún mayores que los pasados.

No quisimos ahondar ayer en determinadas causas de la desviación experimentada durante los últimos años por la política socialista, y hoy también nos parece inoportuno hacerlo; pero si el colega a que aludimos repasa un poco, y no le será difícil hacerlo, la historia contemporánea, encontrará fácilmente esas causas y verá que es peligroso tratar de inducir las consecuencias de determinadas lecciones sin atender absolutamente a todos los elementos que deben constituirlos.

Prender deducir de lo ocurrido la necesidad de oponerse al movimiento obrero, precisamente cuando por primera vez en movimientos tales los obreros en gran mayoría han permanecido fieles a la causa del orden, hasta el punto de haber motivado los hermosos actos de ayer en la estación del Mediodía, por la mañana, y en el Ministerio de la Gobernación, por la tarde, nos parece un absurdo si esa oposición ha de limitarse a desoir las peticiones que en muchas ocasiones han sido reconocidas como lógicas y justas de los obreros, y extraordinariamente peligroso si se pretende ir sistemáticamente contra esas peticiones.

Los obreros, y de este modo han dado al Gobierno ocasión para dominar rápidamente el movimiento, han sabido distinguir entre los movimientos societarios con fines económicos y el que ahora se intentó con carácter político, y haríamos muy mal los que no pertenecemos a su clase en no establecer entre unos y otros las debidas diferencias, y peor aún en tratar a los que piden mejoras económicas posibles, y aun justas a veces, como revolucionarios a outrance.

Por fortuna preside el Gobierno el Sr. Dato, hombre enteradísimo de los problemas, y contra quien irían, de ser justos, muchos de los cargos que el colega ministerialísimo suyo hace, y esto es garantía de que, no obstante los excesos de celo que lamentamos, no se llegará a confusión tan lamentable.

No es atacando a los trabajadores, ni siquiera tratando de poner en ridículo con burdas invenciones, a sus jefes, como se llega a la solidaridad social, que todos anhelamos.

### EN MADRID

De madrugada.—Noticias de Gobernación.—Reunión de ministros.—Otras noticias.

Anoche recibió el subsecretario de Gobernación a los reporteros, y les dijo que allí estaban, entre otras personalidades, el jefe del Gobierno y todos los ministros, excepto el de la Guerra.

«En toda España—añadió—hay completa tranquilidad, y así lo confirman los gobernadores.»

En Gobernación estuvo anoche una Comisión de obreros católicos de Madrid, representando a 6.000 compañeros, los que se ofrecieron al ministro para todo, afirmando que ellos no habían dejado de trabajar ni un solo día.

El subsecretario de Gobernación les agradeció su actitud y les manifestó que el ministro no los podía recibir en aquel momento; pero que volverían hoy por la mañana y tendría mucho gusto en recibirlos.

El Sr. Alesanco ha enviado al ministro de la Gobernación cien pesetas para que las distribuya entre los tranviarios que más se distinguieron en estos días.

### Tropas a Oviedo.

Muy cerca de las cuatro de la madrugada los traspasadores que transitaban por la Puerta del Sol y calles próximas se vieron sorprendidos por la presencia de un batallón del regimiento Inmemorial del Rey, núm. 1, de Infantería, que marchaba con dirección a la calle del Arenal. Las fuerzas van a Oviedo.

A las cuatro se hizo el embarco, sin novedad.

### EL DIA DE HOY

Tranquilidad completa.—Los abañiles.—Un incidente.

El día de hoy, como el de ayer, lleva trazas, afortunadamente, de terminar con toda tranquilidad.

Cada hora que pasa son más los obreros que vuelven al trabajo, convencidos del fracaso de la huelga.

Los abañiles han decidido reanudar sus tareas desde el próximo lunes.

Hoy hubo más pan que en los anteriores días.

Un incidente sin importancia turbó únicamente por un momento la normalidad de la población.

Ocurrió el hecho en varias calles del barrio de las Aguas, en donde se celebra la verbena de la Paloma: algunos huelguistas arrancaron las cadenas y adornos de papel, derribando manubrios y tratando de destruir las instalaciones eléctricas.

Con estos desmanes se produjo bastante alarma en las calles de San Isidro, las Aguas, plaza de la Cebada y otras del barrio; pero los que a tal faena se dedicaban llegaron huyendo a la plaza de San Francisco, y la guardia del regimiento de León disolvió los grupos.

Hubo seis heridos. Los reclusos de la Cárcel Modelo permanecen tranquilos.

En las estaciones hay tranquilidad. Se hace el servicio con algunas dificultades, pero sin incidentes dignos de mención.

### Obreros recompensados.

Han sido propuestos para la Cruz del Mérito Militar los operarios municipales de Vías públicas Eduardo Ovejero y Manuel Calderón, que se ofrecieron voluntariamente para ejercer de ferrocarrileros. Ambos fueron heridos uno de estos días por los huelguistas.

### Se acentúa la normalidad.

Los patronos del ramo de transportes han patrocinado al alcalde que, en vista de que las circunstancias anormales han desaparecido en la capital, no consideran necesario ya el auxilio que se les ha venido prestando estos días por fuerza del Ejército.

Se lo hacen presente al Sr. Prado y Palacio para que esas fuerzas puedan ser empleadas en otros servicios.

Como consecuencia de ello, el alcalde se ha dirigido al capitán general para que desde hoy queden relevadas las fuerzas del Ejército de prestar ese auxilio.

### Registros.

Íntil es decir que la Policía no cesa de realizar registros e indagaciones en busca de personas que suponen complicadas en el movimiento.

Y como los trabajos de la Policía son numerosos, acerca de ellos han circulado diversos rumores, más o menos verosímiles.

Uno de los rumores circulados fué el de haberse detenido en Tetuán de las Victorias a los individuos que forman el segundo Comité de huelga.

Se añade que en la detención intervinieron policías afectos a la brigada de investigación criminal.

### Distinción a los oficiales del Ejército.

Para dar una prueba de reconocimiento la Compañía belga de los Tranvías de Madrid a los jefes y oficiales que mandan las tropas encargadas de custodiar los coches, ha acordado aquella permitir que viajen gratuitamente en los tranvías los jefes y oficiales que vayan de uniforme.

### LA HUELGA Y LOS GREMIOS

#### Los camareros.

De grandes y mercedas alabanzas se ha hecho acreedor el laborioso personal de los cafés, restaurantes y demás establecimientos similares, en los pasados días de intranquilidad.

Sin temor a las coacciones, firmes en sus puestos desde las primeras horas de la mañana hasta la muy avanzada en que cierran los cafés encerrados en el centro, los camareros han prestado un servicio meritorio, que no debe pasar desapercibido y que nosotros nos complacemos en hacer resaltar.

Como dato interesante de la fuerza social que representan las tres Sociedades que tiene formadas el personal de camareros, diremos que pasa de 2.000 el número de asociados en las mismas.

En la hora de las alabanzas no es justo, pues, olvidar a este personal, que también ha prestado su concurso, y no pequeño, en la tarea de tranquilizar el ánimo público en los lamentables sucesos pasados.

### El personal de ómnibus.

También hacemos mención de los cocheros y mozos de ómnibus, que no dejaron de trabajar al frente de sus coches durante los días de huelga, sin necesidad de que fuerza alguna lo acompañase. Para ellos debe ser también el aplauso de la opinión pública.

ron de trabajar al frente de sus coches durante los días de huelga, sin necesidad de que fuerza alguna lo acompañase. Para ellos debe ser también el aplauso de la opinión pública.

### Manifestaciones del ministro de Fomento.

Las noticias que de la huelga tenía el ministro de Fomento esta mañana, y que comunicó a los periodistas que a diario le visitan, eran en extremo optimistas.

Dijo el vizconde de Eza que han retirado los oficios de huelga los ferroviarios de la línea de Madrid a Villa del Prado, los de las cuatro líneas de Salamanca, los de Madrid a Cáceres y a Portugal y los de Madrid a Zaragoza y a Alicante. En esta última línea sólo falta que retiren los indicados oficios los obreros de Madrid a Ariza y los de la red catalana, quienes, por no haber recibido seguramente el orden del Sindicato, fueron ayer a la huelga un 40 por 100 de este personal.

El ministro de Fomento añadió que ha recibido un mensaje firmado por cuatrocientos seis empleados del servicio del Movimiento de la estación de Atocha (grande y pequeña velocidad) y de la División del Material móvil, adhiriéndose al manifiesto que fogoneros y maquinistas entregaron ayer al director de la citada Compañía, poniéndose a la disposición del Gobierno, de la Patria y de la Compañía.

Por último, el ministro de Fomento dijo que enterado de que los funcionarios de su departamento querían entregarle el mensaje que dirigen ofreciéndose al Gobierno para lo que estime oportuno, los citados esta mañana, dando las gracias a los citados funcionarios por la prueba de ciudadanía que han dado manifestando su opinión dentro de la legalidad, como todo ciudadano puede exponerla.

El vizconde de Eza pronunció un sentido discurso, diciendo, entre otras cosas, que así como el Gobierno ha tenido energías para reprimir los desórdenes, tendrá la serenidad y la reflexión necesarias para continuar gobernando, procurando siempre, como es doctrina del partido conservador, hacer una labor social y benéfica para los obreros.

El ministro de Fomento fué muy aplaudido.

### EN PROVINCIAS

#### (POR TELÉGRAFO)

#### EN BARCELONA

El día de ayer fué tranquilo.—Detalles de los sucesos.

BARCELONA 17.—El día ha transcurrido con tranquilidad.

Los bomberos, escoltados por fuerzas del Ejército, recorrieron las calles de la ciudad cumplimentando el bando del capitán general, que dispone estén levantadas las persianas, utilizando sus escalas en aquellas viviendas en donde estén ausentes sus propietarios.

Se ha facilitado una nota oficiosa sobre los sucesos ocurridos en Sabadell, que dice lo siguiente:

«En Sabadell, fuerza del regimiento de Vergara, con artillería de montaña reprimió energicamente el movimiento revolucionario, derribando a cañonazos cuatro casas donde se hacían fuertes los revolucionarios. Quedó dominada la situación y castigadísima duramente los alborotadores.»

La de aquí dice:

«En Barcelona hubo un ligero tiroteo y un intento de formación de barricada ante un Centro republicano, siendo clausurado. Ha sido detenido un consejero, y un paisano que hostilizaba a la tropa fué muerto por ella. El servicio de ferrocarriles se efectúa con regularidad. Desde las nueve funciona el tranvía, siendo conducidos los coches por militares, no por negarse el personal de la Compañía, sino a ruego de la misma.»

El precio de los artículos de primera necesidad ha aumentado fabulosamente. En los mercados se cometen verdaderos abusos. El alcalde ha dispuesto que éstos sean denunciados y se apliquen las penalidades máximas a los vendedores sin escrúpulos.

Contra un paisano que disparó sobre la Guardia civil hay un juicio sumarísimo en Gracia.

De Sabadell dicen que ha habido allí 14 disparos de cañón, 4 casas destruidas, 22 muertos, entre ellos 7 soldados, multitud de heridos y 50 presos.

Ayer fué detenido el concejal Pedro Corominas, que iba en un automóvil que ostentaba la insignia de la Cruz Roja. A poco fué puesto en libertad.

Hoy no salen periódicos.

La nota oficiosa facilitada este medio día dice:

«Durante el día de ayer reinó tranquilidad hasta las siete de la tarde, en que se iniciaron algunos tiroteos en el centro de la población y algunos puntos del Ensanche, que pronto quedaron sofocados, renunciando la tranquilidad.»

A las ocho de la noche, en la calle Cadena fué levantada una barricada, que ocuparon las tropas por la mañana sin resistencia.

Por la tarde fué rehecha, siendo nuevamente destruida.

Se han efectuado muchas detenciones. La nota oficiosa de hoy da cuenta de la detención de Marcelino Domingo.

Algunos comercios han abierto sus puertas. El mercado está a mejor precio.

El alcalde ha publicado un bando en el que se fijan los precios de los artículos. Los tranvías que circulan lo hacen protegidos por el Ejército.

El gobernador dice que hay tranquilidad y que parece aplacado el peligro. Falta carbón para el suministro de gas.—Zaragoza.

### EN ALICANTE

Instrucción de sumarias.—Trece mujeres detenidas.

ALICANTE 18.—Hoy se trabaja en mayor número de fábricas y talleres que ayer. Los obreros del puerto atienden seis vapores, y está el muelle vigilado por la Guardia civil.

Circulan normalmente los tranvías, y no van custodiados algunos.

Se instruyen hasta ahora cuatro sumarias: una, contra varios panaderos, por intento de coacción; otra, contra los que volcaron un tranvía; la tercera, contra los detenidos en Sax, y la última, contra los de Elda.

Según noticias oficiales, reina orden completo en la provincia.

Continúa vigilada la línea férrea. Con motivo de los sucesos de Villena y Sax han ingresado en esta cárcel, a disposición de la autoridad militar, 13 mujeres, una de ellas de dieciocho años, y otras dos de sesenta.

Se las acusa de haber excitado a la lucha a los huelguistas y de haber enarbolado banderas al frente de las masas.

### EN EL FERROL

Detenciones.—Noticias optimistas.

EL FERROL 17.—Han sido encarcelados algunos vecinos de Juvia y Neda. Cuatro detenidos pertenecen a la Comisión de huelga.

Se da por seguro que el lunes próximo no quede ni un solo huelguista.

Afirmase que mañana reanudarán el trabajo los obreros del Arsenal pertenecientes a la «Maestranza». Si así no lo hicieren perderían todos sus derechos.

El público lee con avidez las noticias de la corte.—Barcelona.

### EN BURGOS

Normalidad completa.

BURGOS 18.—La situación está normalizada por completo. Los tipógrafos, únicos obreros que holgaban, han acordado reanudar mañana el trabajo.

La Comisión provincial ha acordado, en sesión celebrada hoy, telegrafiar al presidente del Consejo de Ministros protestando contra los sucesos desarrollados en España con motivo de la huelga.—C.

### EN VALENCIA

Tranquilidad.—Detalles de los sucesos de Villena y Yecla.

VALENCIA 18.—Continúa la tranquilidad.

El capitán general, Sr. Tovar, ha revisado esta tarde los regimientos de Artillería, que efectuaron diversos ejercicios. Dicha autoridad ha dado el siguiente resumen de información relativo a los pasados días:

En Villena fué el día 3 comunicada la población por los revoltosos, los cuales cortaron la línea férrea y el telégrafo en ambos sentidos.

Un teniente de la benemerita y cinco guardias hicieron frente a los revoltosos, contentiéndolos hasta que llegaron fuerzas de Infantería procedentes de Alicante y restablecieron la tranquilidad.

Resultó un paisano muerto y algunos heridos.

También fué comunicado por la vía férrea y por el telégrafo el pueblo de Sax, causando los revoltosos daños en varios edificios e incendiando los muebles y el archivo de la Casa Municipal.

67 hombres y ocho mujeres; unos y otras halláanse a estas horas en las cárceles de Alicante.

En Yecla hubo que reprimir serios desórdenes, resultando seis paisanos muertos y 10 heridos vistos; supónese que hubo muchos más.

Los revoltosos asesinaron a un guardia civil, rodeándolo un grupo, sujetándolo por el correa y disparándole un tiro en la barba.

El autor del disparo fué muerto por otro guardia civil.

Entre los paisanos muertos figuran el concejal D. Esteban Pérez y el presidente de la Juventud Socialista.

Fué clausurada la Casa del Pueblo y quedaron detenidos 75 obreros, no sin resistencia algunos de ellos, más 20 que posteriormente lo fueron en las calles. Y aun siguen las detenciones.—Marró.

### EN CÁDIZ

Hacia la normalidad.—Los obreros reanudan el trabajo.—Un registro.

CÁDIZ 17.—Continuaron hoy patrullando en las calles las fuerzas de Caballería.

El gobernador militar recorrió las estaciones ferroviarias, que presentan normal aspecto.

Han reanudado el trabajo todos los obreros del ferrocarril, los metalúrgicos y los de otras fábricas.

Los trenes continúan custodiados por oficiales del Ejército.

El gobernador militar continúa recibiendo ofrecimientos de personas de todas las clases sociales.

Ha sido puesto en libertad el vicepresidente de los ferroviarios.

Los periódicos de la noche aseguran haberse practicado un registro en el domicilio de uno de los detenidos con motivo de la huelga, habiéndose encontrado, además de diversos documentos, 45.000 pesetas en diferentes monedas, entre ellas una de oro extranjero.—C.

### EN CÁDIZ

Normalidad completa. CÁDIZ 18.—Absoluta tranquilidad en toda la provincia.

La huelga de ferroviarios en Cádiz está casi solucionada, pues es escasísimo el número de los que no han acudido al trabajo.

Los trenes salen con regularidad. Se elogia la actividad del gobernador civil, Sr. Maestre, así como al general.

Los tipógrafos han acudido al trabajo. Se han publicado todos los periódicos. S. de E.

### EN ZARAGOZA

Normalidad.

ZARAGOZA 17.—La tarde ha transcurrido con tranquilidad, viéndose las calles más animadas, especialmente al empezar la noche.

Se han redoblado las precauciones, indudablemente por la huelga de la red catalana, que se espera esta noche.

Al anochecer se produjo una pequeña alarma, infundada, en la plaza de la Constitución.

El problema del abastecimiento se ha resuelto en lo que afecta al pan, que ha sido traído de localidades cercanas.

El servicio de carnes se hace normalmente.—Mestre.

### EN LA CORUÑA

Sigue la huelga.

LA CORUÑA 17.—La situación continúa estacionaria, persistiendo la huelga. Los servicios se efectúan con normalidad, en la forma ya telefonada en días anteriores.

El barrido de las calles lo hace el vecindario, recogiendo la basura los exploradores.

El pan se elabora por las tropas de Intendencia en la mayoría de las tahonas. En otras lo hacen los dueños, auxiliados por sus familias.

Los trenes llegan con mayor normalidad. Los intentos realizados por las Empresas periodísticas han fracasado, continuando sin publicarse ningún periódico.—Tejada.

### EN SEVILLA

Detalles de los sucesos de Nerva y El Campillo.

SEVILLA 17.—La huelga de ferroviarios andaluces se desarrolla pacíficamente. Los huelguistas se han limitado a abandonar el trabajo, sin ejercer coacciones. Las estaciones están custodiadas por fuerzas del Ejército y Guardia civil. Los trenes circulan con relativa normalidad, conducidos por ingenieros de la Compañía. Las llegadas y salidas se hacen con algún retraso.

El capitán general, hablando con los periodistas les dijo que en los centros mineros de Nerva y El Campillo los huelguistas agredieron a las fuerzas. Estas dispararon, resultando varios muertos y heridos graves.

Se han enviado más fuerzas, por si se repiten los desórdenes.—Labios.

### EN BILBAO

Otro bando militar.

BILBAO 17.—A las cuatro de la tarde una compañía del regimiento de Garelano recorrió las calles publicando y fijando el siguiente bando:

«Primero. Todo el que haga armas contra las fuerzas del Ejército, o por cualquier medio trate de sostener el estado de perturbación, será juzgado en juicio sumarísimo y ejecutada la sentencia inmediatamente.»

Segundo. Se pone en conocimiento del vecindario que desde las siete de la tarde se hará fuego sin previo aviso contra todos los que realicen agresiones, opongan resistencia o den gritos subversivos, o vayan en grupos de más de dos personas.»

Tercero. Toda huelga planteada, aun las anunciadas antes de la declaración del estado de sitio, se las considerará ilegales y revolucionarias, y a sus efectos, se invita a todos los hombres honrados, de todas las clases sociales, que sin cobardía presten su cooperación al más pronto restablecimiento de la normalidad.—C.

La Gaceta publica hoy la declaración de neutralidad de España en la declaración de guerra formulada por China a Alemania y Austria con fecha 14 del actual.

### ECOS DE SOCIEDAD

En su palacio de Santurce (Vizcaya) ha fallecido la marquesa viuda de Casa-Torre.

La Sra. D.<sup>a</sup> Dolores de Chavarrí y Salazar estuvo casada con el que fué durante muchos años diputado a Cortes por Durango y opulento capitalista, de quien no dejó descendencia.

La finada, por su distinción, virtudes, caridad y agradable trato, fué estimada en vida.

Gracias a su munificencia, La Gota de Leche cuenta, en la calle de la Esgrima, con un local de inmejorables condiciones.

El 20 lo serán los días de la señora viuda de Lavín, y de los Sres. Cologan y Renfijo.

Les deseamos felicidades.

Con la muerte del conde de Torres-Cabrera, de D. José Aldecoa, del duque de Tamames y de D. Carlos Alvarez Guizarro, son cuatro los vacantes que existen de señadores vitícolas.

Las noticias recibidas de Azeitia acusan una pequeña mejoría en la enfermedad de la princesita María de las Nieves, aun cuando continúa la gravedad.

### CLAUDIO LARCHER

### CONSEJO DE GUERRA

En el cuartel de San Francisco, donde está alojado el regimiento de Infantería de León, se ha constituido hoy, a las diez de la mañana, el Consejo de guerra para juzgar a los paisanos Rafael González de Reguera y Antonio de la Cámara Ruiz, acusados de haber agredido en la noche del 16, en las proximidades del paso a nivel de la Florida, al centinela de Ingenieros Celestino Sánchez Morón.

El Consejo de guerra, sumarísimo, estaba presidido por el teniente coronel del regimiento de Saboya D. Godofredo Nouvillas, quien sentó a su izquierda en el estrado al capitán auditor, Sr. Gesta.

Además, como vocales formaban el Tribunal los capitanes Sres. D. José Soto, del regimiento de Wad-Rás, núm. 50; D. Luis García San Miguel, del 2.<sup>o</sup> montado de Artillería; D. José Lucio Villegas, del regimiento de León; D. Euladio Muñoz, de Cáceres de la Reina; D. Ildefonso Orozco, de Saboya, y D. Patricio de Azcárate, del regimiento de Telégrafos.

Como suplentes figuran D. Ernesto Carratalá, del regimiento de Ferrocarriles, y D. Emilio Pascual, de Saboya.

A las diez y media, por un señor capitán en funciones de secretario, se da lectura del sumario.

Como pruebas de convicción figuran seis cápsulas del calibre 38, dos cuchillas de zapatero y algunos recortes de periódico con la lista de la Junta directiva de Los Amigos del Progreso.

El sumario.

Del sumario resulta que el soldado de Ingenieros Celestino Sánchez Morón, que en la noche del día 16 estaba de centinela en la línea del Norte, en las proximidades del segundo paso a nivel, como a unos 500 metros del depósito de máquinas, fué agredido y herido en una mano por arma de fuego, a corta distancia y favorecidos los revoltosos por una pila de traviesas; que repelió la agresión disparando contra el grupo hasta cinco veces; que la obscuridad le impidió conocer el número de los que huían, aunque por el ruido que hicieron al dirigirse hacia la Bombilla le hace creer que fuesen más de dos, y que la Guardia civil, avisada por un paisano, al dirigirse hacia el depósito de máquinas observó que dos individuos trataban de ocultarse, por lo que fueron detenidos, ocupándoseles los objetos ya expresados.

Declaran los procesados.

Rafael González Reguera, de cuarenta y ocho años, fué zapatero en sus tiempos, aunque en la actualidad, por falta de trabajo, carece de medios y de domicilio, comiendo la sobra del rancho en los cuarteles.

Explica el empleo del tiempo el día 16, y dice que estuvo en El Pardo, en el convento del Cristo, para pedir trabajo, obteniendo una carta de recomendación de Fr. Gil María del Campo.

Rafael González explicó después que a su regreso a Madrid se encontró las cápsulas en la plaza de Santo Domingo, y se las guardó para venderlas; que en una taberna se encontró al otro procesado, y ya anochecho se dirigió hacia El Pardo, en cuya carretera duermen, en las proximidades de una fuente, y que al llegar frente al merendero de los Cipreses fueron detenidos.

Acerca de la Directiva de Los Amigos del Progreso, dice que le dió el recorte un amigo para que se entretuviera; pero que ni siquiera lo ha leído, e ignora quienes sean ni qué ideales tengan.

Antonio Cámara Ruiz, sin oficio ni domicilio, explica también el empleo del tiempo el día a que el sumario se refiere, negando, como el anterior, que haya tomado parte en sucesos alguno.

El herido.

Celestino Sánchez Morón comparece ante el Tribunal con el brazo en cabestrillo. Es un muchacho joven, simpático, expresándose con alguna dificultad para determinar el sitio de la agresión, porque dice: «Yo no he andado por ahí más que esa noche.»

Dos señores médicos militares examinan la herida, y en vista de las cápsulas dicen que no pueden precisar por la forma de la herida si pudo ser con arma de ese calibre.

Testigos.

Comparecen los cabos de la Guardia civil Fermín Pavón y Ramón del Barrio

No comprenden a los procesados los conceptos legales de cómplice ni encubridor.

Tan convencido estoy—añade—de la inocencia de estos desgraciados, que los he defendido a pesar de que, por ser el jefe que mandaba la fuerza a que pertenecía el soldado herido, pudiera muy bien haberme inhibido.

Solicito por ello la absolución. La sentencia. A las doce se constituye el Consejo en sesión secreta para dictar sentencia. Esta no será conocida hasta que la confirme o rectifique el capitán general.

Asamblea del comercio de Bilbao

(POR TELEGRAMA) Ofrecimiento a las autoridades. BILBAO 18.—En la Cámara de Comercio se celebró una importantísima reunión, a la que asistieron todas las fuerzas vivas de la ciudad.

Terminada la Asamblea se trasladaron en automóviles al Gobierno Militar representaciones de la Banca y del Comercio, de la alta y pequeña industria, cumplimentando al general Sousa, a cuya disposición se pusieron incondicionalmente.

El gobernador militar fué informado por los comisionados de que el diputado republicano Sr. Echevarría se hallaba adhiriendo al acto, no habiendo asistido porque, debido a ciertas discrepancias, hubo de dimitir la presidencia de la Cámara.

También han sido puestos a disposición de la autoridad militar numerosos automóviles.

A última hora reina tranquilidad.—C.

El Rey, lesionado

(POR TELEGRAMA) SANTANDER 17.—Ayer, al regresar a la Península de la Magdalena, después de pasar por la población, D. Alfonso intentó saltar un muro, y tuvo la desgracia de caerse, produciéndose una luxación.

El accidente no tuvo importancia, por cuanto el Rey pudo asistir anoche a la función de teatro.—C.

Funerales por Prat de la Riba

(POR TELEGRAMA) Una pensión a la viuda. BARCELONA 17.—El Consejo permanente de la Mancomunidad se reunió hoy y acordó celebrar funerales en sufragio del alma de Prat de la Riba, gestor del traslado de los restos a la capilla de San Jorge, en el palacio de la Diputación, y conceder una pensión a la viuda.—Zaragoza.

HENDAYA-PLAYA HOTEL EUSKALDUNA

TODO PRIMER ORDEN EXCELENTE COCINA HOTEL DE FAMILIA PRECIOS MODERADOS PARA FAMILIA

Dirigirse a M. Mella, Director REAPERTURA, 20 DE JUNIO

¿El Rey a Granada?

(POR TELEGRAMA) El Centenario de un gran filósofo español. GRANADA 16.—A estas fechas están ya muy adelantados los trabajos preliminares para la celebración del Centenario del insigne filósofo de la Compañía de Jesús, P. Francisco Suárez.

Se asegura que al acto, que celebrará gran solemnidad, asistirán S. M. el Rey y algunos prelados de diversas diócesis de España.

Tomarán parte en el mismo ilustres oradores, entre los que figura el Sr. Vázquez de Mella.—C.

De Santander

(POR TELEGRAMA) Lo que dice el marqués de Lema. Sus intenciones del ministro de Bélgica. SANTANDER 17.—El marqués de Lema manifestó a los periodistas que el ministro de China le comunicaba que dicha nación se consideraba en guerra con Alemania y Austria desde el día 14.

Añadió que el ministro de Bélgica dimite por razones particulares, sustituyéndolo Van der Elst.

En Santander reina absoluta tranquilidad.

Trabajan los obreros en una gran mayoría.

No han sido suspendidos los espectáculos en los salones del Casino.—C.

Desde Las Palmas

(POR TELEGRAMA) Moro heroico.—Para los pobres de Madrid. LAS PALMAS 17.—Se encuentra aquí el moro de la costa occidental de África llamado Aldilaje, quien salta a 18 tripulantes canarios de la goleta pesquera Juanito, de la matrícula de Las Palmas.

La goleta se estrelló en la costa. Los marineros ganaron ésta, donde el moro Aldilaje los protegió, conduciéndolos, bordeando la costa y recorriendo así varias leguas, hasta el sitio donde se hallaban pescando otros buques, los cuales embarcaron a los naufragos, trayéndolos a Las Palmas.

La prensa pide una recompensa para el moro que salvó a los tripulantes. Aldilaje se ha presentado a las autoridades de Marina.

Los exportadores de frutas de ésta envían en el primer correo 500 huacales de plátanos para que sean distribuidos entre los pobres de Madrid.—Vives.

EN GOBERNACION SOLEMNE IMPOSICION DE CRUCES A LOS TRANVIARIOS

Ayer tarde se verificó, con gran solemnidad, en el salón grande del Ministerio de la Gobernación el acto de imponer a los tranviarios que se distinguieron en los pasados sucesos las cruces con que han sido condecorados, y entregarles el donativo individual con que el Sr. Sánchez Guerra ha querido premiar su abnegación y laudable conducta frente al conflicto.

Al acto asistieron, con el ministro de la Gobernación, el de Fomento, los subsecretarios de Gobernación y de Gracia y Justicia, los directores generales de Obras Públicas y de Correos, el general Marvá, el conde de San Luis, el gobernador, señor Calderón, y los diputados D. Antonio Alesanco y D. Fabio Bergamín; asimismo, el consejero de la Compañía de Tranvías, señor conde de Albiz; el subdirector, señor Campion; el ingeniero Sr. Millán; el jefe del Movimiento, Sr. Gutiérrez; el coronel del Cuerpo de Seguridad y varios jefes y oficiales del mismo.

La Real orden, de Guerra, concediendo las cruces, y que leyó al comenzar el acto el subsecretario, Sr. Quejana, dice así:

«Excelentísimo señor: En atención a la propuesta formulada por V. E. en favor de los conductores y cobradores de los tranvías de Madrid que figuran en la adjunta relación, por el brillante comportamiento que han observado con ocasión de los actuales sucesos, permitiendo con su conducta, al no abandonar el servicio, que tan importantes comunicaciones urbanas no quedasen paralizadas, dando con ello un alto ejemplo de amor al orden, frente a la actitud agresiva de los elementos levantiscos que trataban de impedir la circulación de los tranvías, el Rey (G. D. G.), ha tenido a bien conceder a los propuestos, para premiar su distinguido proceder, la cruz de plata del Mérito Militar, con distintivo blanco.

De Real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos, siendo adjuntas las 23 insignias correspondientes, a fin de que, en nombre del Ejército, se sirva V. E. hacer entrega de ellas a los agraciados.

Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid, dieciséis de Agosto de mil novecientos dieciséis.—Fernando Primo de Rivera.

Señor ministro de la Gobernación.

Seguidamente pronunció el ministro de la Gobernación un discurso elocuente y vibrante, del que damos a continuación algunos de los párrafos más salientes y que más impresión produjeron:

«En la vida moderna, la comunicación de barrio a barrio en las grandes urbes es algo semejante a la circulación de la sangre en el cuerpo humano, algo que importa tanto como el mismo abastecimiento de las ciudades. Por eso los revolucionarios se ocuparon con gran ahínco de impedir la circulación de los tranvías. Por eso el Gobierno mostró desde el primer instante gran empeño en contrariar ese propósito sedicioso y hacer que los tranvías circularan. Pero yo tengo que decir que el empeño del Gobierno acaso no hubiera prevalecido sin los actos reiterados de civismo, sin aquella noble serenidad con que estos modestos hijos del pueblo que visten el uniforme, siempre honroso, de empleados de los tranvías arrostraron impasibles no tan sólo aquellas amenazas y aquellas violencias que acreditaban el valor personal en quien las arrostraba, sino algo anterior y superior: a ese valor mismo, que es la resistencia a la sugestión del compañero, a las acusaciones perdidas, a las predicaciones de los falsos apóstoles, a la súplica cariñosa de la madre, de la hija o de la hermana, temerosas del peligro que podían correr en la calle.»

«Revolucionarios! ¡Revolución! ¡Revolución! ¿con qué finalidad? ¿Con qué programa? Yo no lo conozco; a menos que hayamos de hacer el acto de justicia de tomar como programa, ya que el árbol se conoce por sus frutos, aquel vil desahucio de Bilbao; los ahuyentados con cartuchos de dinamita en Lugo y Villena; el asustado cobarde del guardia de Orden público Ors, en Barcelona; la muerte dada, traicionadamente y a mansalva, al desgraciado capitán Fernández Pablos; la colaboración de los penados, o los actos de vileza, tan contrarios a la hidalguía del pueblo español, de tomar como vanguardia y escudo de sus fechorías a las mujeres y los niños. (Muy bien, muy bien.) Esos no son revolucionarios. Esos no pueden ser revolucionarios, y españoles mucho menos. (Aprobación.)

Nos pasamos el siglo XIX, desgraciadamente para los grandes intereses nacionales, entregados constantemente al motín y a la revolución. Y yo recuerdo, por ejemplo, que en una de las más famosas asonadas, cuando en la plaza de Antón Martín era más viva la lucha y más nutrido el tiroteo, acertaron los combatientes a ver cómo en una de las esquinas intentaba cruzar la calle una garbosa menestrala, a quien aquella función guerrera impedía llegar a su domicilio, e instantáneamente, de común acuerdo, cesaron el fuego, y pasó por entre los combatientes de uno y otro bando aquella pobre mujer, sin recibir otra granizada que la del propio propio del casticismo madrileño. (Muy bien.)

«Por qué? Porque aquellos que sabían arriesgar su vida supieron también respetar la debilidad del sexo a quien Dios ha querido otorgar el privilegio augusto de la maternidad, como manantial perenne de vida y amor. (Muy bien.)»

Hablando de la actuación del Gobierno en los sucesos, dijo a continuación el señor Sánchez Guerra:

«El Gobierno tiene que decir que estuvo desde el primer instante advertido de la gravedad, de la trascendencia e intensidad del movimiento, y que se dispuso a cumplir, y entiendo que ha cumplido (pero de eso la opinión juzgará), sus deberes

todos, procurando conciliar, creyendo que lo ha logrado, la energía que su deber le imponía con la prudencia propia del puesto que, que, sin solicitarlo ciertamente, nos encontró el olvido.

El Gobierno, para defender los grandes intereses sociales que tiene a su cargo ha contado con la disciplina, el entusiasmo, la adhesión al cumplimiento de sus arduos deberes en la fuerza pública de los institutos armados. Ha encontrado la firmeza y previsión de los jefes, el entusiasmo, la lealtad y el ardor juvenil de la brigada, la oficialidad y la disciplina del soldado, que, como de raza española, no ha podido malearlo, ni envenenarlo, ni impedir su espíritu la predicación malvada que se ha hecho contra la disciplina, que era tanto como hacerla contra la Patria.

Pero el Gobierno sabe bien, el Gobierno ha procurado demostrar con sus actos que no olvida que en los tiempos modernos no puede ser asiento de soberanía de poder la sola fuerza pública; que la fuerza pública, no obstante esas condiciones que tanto enaltecen, en lo hubiera sido bastante eficaz si no hubieran estado asistidos de una fuerza impalpable, pero inmensa, arrolladora: la fuerza del público sentir, que a un tiempo repugnaba y condenaba el movimiento, viéndolo falto de finalidad y expresándose, a título de renovación, con ofimenes, como si el crimen no fuera conculgado como el mundo, y la violencia, perpetua compañera de la Humanidad.»

El ministro, con palabra que velaba la emoción, concluyó:

«Vengo aquí a traer a estos modestos hijos del trabajo el aplauso del Gobierno; a decirles que voy a continuar a entregarles una pequeña recompensa, una moneda de oro, de menos quilates que el que ellos llevan en sus almas, mostradas por sus actos en su espíritu cívico de estos días; eso en nombre de la sociedad española, cuyos sentimientos creo interpretar, y una cruz del Mérito Militar, bien ganada, que en la Real orden que acaba de dar el ministro de la Guerra, a propuesta mía, les otorga.

En nombre de S. M. el Rey voy a proceder a ponerla sobre su pecho; en nombre del Rey, de quien según nuestra Constitución emana todo honor y toda condecoración; el Rey, que tiene para estar asociado a este acto, y para que yo en su nombre concedo a esos valientes, no sólo los prestigios angostos de su realera, sino aquella alta calidad moral, reconocida por la opinión, que asiste a todo aquel que, como el Rey de España, ha sabido en varias ocasiones exponer su vida, afrontar serenamente los riesgos que a manos criminales lo han puesto, así en España como en el extranjero, y sufrir el fuego de criminales atentados mostrando las dotes de sereno valor que hacían de él a todo el mundo, como habían dicho antes los nacionales, que el Rey de España era el primer español. (Los tranviarios dieron gritos de viva el Rey! ¡Viva el Gobierno! ¡Viva el Ejército español, que fueron contestados por todos los concurrentes.)

A continuación se procedió a imponer a los conductores y cobradores de tranvías condecorados las cruces concedidas y a entregarles su correspondiente onza de oro.

Uno de ellos, al colocarse sobre el pecho la cruz el ministro exclamó, emocionado:

«Señor, muchas gracias. Dios le dé mucha salud y acierto para seguir gobernando como en la actualidad.»

El ministro de la Gobernación dijo a los periodistas que propondrá al ministro de Estado la concesión de una condecoración al jefe del Movimiento de la Compañía de Tranvías, Sr. Gutiérrez.

Los tranviarios agraciados y presentes a este acto fueron:

Conductores.—Eusebio Izquierdo, Rosendo Saravia, Francisco Holadas, Ramón Escalera, Gregorio Barca, Carlos Díaz, Antonio Alvaro, Pedro Rebolledo, Amproso Delgado, Alejandro Aguilar, Policarpo Pastor, Luciano Peña, Adolfo Bartrús, Miguel Martínez y Eusebio Aguado.

Cobradores.—Damián Gutiérrez, Felipe Guíjarro, Andrés García, José Marcos, Buenaventura Pacheco, Manuel Alvarez, Bienvenido Carrasco y Eladio Pascual.

FIRMA DEL REY

DE GUERRA.—El Rey firmó ayer los siguientes decretos:

Disponiendo que el general de división don Francisco Campuzano de la Torre cesase en el cargo de subinspector de la séptima región por pasarse a la reserva.

Promoviendo a general de brigada al coronel de Carabineros D. Ignacio Sánchez Márquez.

Idem id. al de Infantería D. Luis Capdevila Miñano.

Idem a general de división al de brigada don Antonio Serra.

Disponiendo que pase a la reserva el general de brigada D. Antonio Díez Ordóñez.

La enfermedad de D. Pablo Iglesias

Han sido bastante exageradas las noticias publicadas por la prensa respecto al estado del leader socialista.

La familia del paciente ha colocado en la puerta del piso el siguiente aviso: «El estado de Pablo Iglesias, sin dejar de ser de cuidado, no reviste los caracteres de gravedad de que, erróneamente, habla la prensa de hoy.»

NOTICIAS VIAJES MORROCOTUDOS

Se acaba de publicar en dos tomos y con nuevas cubiertas la sexta edición de esta graciosa obra, y se halla de venta en todas las librerías y en RENACIMIENTO, San Marcos, 42.

Para evitar perturbaciones en los servicios de nuestros suscriptores y correspondientes, rogamos a todos que al dirigir su correspondencia al periódico consignen siempre en el sobre el número de nuestro apartado de Correos, que es el 422.

UNA PROPOSICION DE PAZ DEL SANTO PADRE

Las Agencias y la prensa extranjera nos han sorprendido con la noticia: el Santo Padre ha formulado a las Cancillerías beligerantes posibles condiciones de paz, encareciendo sean examinadas y tenidas en cuenta, para poner fin a la devastadora guerra que está ensangrentando al mundo. Todavía no se conocen los términos precisos y circunstanciados de la proposición: no es posible por lo tanto formar juicios definitivos; pero el hecho es de tal magnitud, por la autoridad de donde procede y por el espíritu que revela, que no es posible dejarlo pasar en silencio.

Con toda clase de reservas vamos a exponer algunas sinceras, aunque reconocemos que todavía poco fundadas, consideraciones.

DIARIO UNIVERSAL y quien en su nombre traza estas líneas profesan de siempre no sólo respeto, sino profunda y reverente adhesión hacia la Santa Sede y hacia el Supremo Jerarca de la Iglesia. Regida está al presente por personalidad tan empuñada en todos conceptos como su Santidad Benedicto XV; claro proceda del Vaticano tiene por anticipado nuestra mayor reverencia. Conocedores de las dotes morales, intelectuales, políticas y diplomáticas del actual Santo Padre, de las que él tantas muestras en España mientras, a las órdenes del cardenal Rampolla, desempeñó la auditoría de la Nunciatura de Madrid, y muy informados de la labor verdaderamente admirable que, siempre a las órdenes del gran maestro Rampolla, realizara como subsecretario de Estado durante el pontificado del inolvidable León XIII, no podemos por menos de pensar a priori, sin datos ni antecedentes especiales, que cuando se ha decidido a dar el Sumo Pontífice paso tan importante como el que representa la circular que ha dirigido a las potencias en guerra, tiene motivos y fundamentos bastantes para esperar que ha de contribuir a la obra de pacificación, de la que tan necesitada está el mundo.

No es su Santidad Benedicto XV un místico alejado de las realidades de la vida internacional; no puede por tanto haber influido en su decisión meramente el dolor de los males que trae la guerra, y que extiende, con maquiavélica saña, sobre la Humanidad entera. Benedicto XV es a la vez que un gran moralista práctico un avisado político moderno, que se da cuenta de las realidades de la lucha actual, de las pretensiones de hegemonía que hacen en su fondo; de los problemas económicos y comerciales que alrededor de la misma se suscitan; y de las rivalidades de amor propio que desencadena, y sobre todo y ante todo del choque que esta guerra representa entre dos doctrinas, entre dos procedimientos de gobierno: el uno, que pretende mantener la autocracia; el otro, que impone la democracia; aquel que significa la conservación en lo temporal de lo que sólo está reservado a lo espiritual, como la Iglesia; el derecho divino, y el otro que, partiendo de la omnipotencia divina, creadora y reguladora de todo el universo, deja que los pueblos se organicen y gobiernen según el libre querer de la mayoría de los ciudadanos, sobre la base del más escrupuloso respeto al derecho de todos.

Quien conoce y siente todo ello, y quien tiene medios de información superiores a todos, precisamente por el carácter universal de la Iglesia, no es posible que se haya precipitado ni que se haya dejado influir por sentimientos empíricos, ni mucho menos que haya pretendido sólo dar una voz de alerta para hacer acto de presencia como fuerza social y política, por nadie negada ni desconocida, precisamente en los momentos en que por su carácter de espiritualidad, sin mezcla de intereses egoístas terrenales, más grande es su autoridad y prestigio, que van a buscar aun los propios herejes y los impíos.

Y sin embargo, pese a la merecida confianza que por sentimiento y por reflexión depositamos en la Santa Sede, confesamos ingenuamente que hasta ahora, y por los incompletos informes que nos transmite el telegrama, no acertamos a discernir el alcance y la efectividad de la propuesta de paz del Santo Padre.

Ha ejercido sin duda su Santidad Benedicto XV lo que en términos canclerescos se denomina «buenos oficios», y que definen los tratadistas como «las instancias que hace un tercer Estado a otros que están en controversia para que prosigan las negociaciones o las renuden si se hallan interrumpidas (Olivart, tomo III, página 5). Los buenos oficios vienen recomendándose desde el segundo Congreso de París, de 14 de Abril de 1856, en el que se expresó el voto de que antes de romper las hostilidades los Estados acudiesen a los de una potencia amiga. La primera Conferencia de La Haya, en su Convenio para el arreglo pacífico de los conflictos internacionales», afirmó el derecho de los neutrales a proponer en cualquier momento, aun durante las hostilidades, sus buenos oficios, y declaró que en ningún caso podía considerarse como acto poco amistoso.

El Santo Padre ha ejercido, pues, un perfecto derecho, que no puede ni debe suscitar molestias para ninguno de los beligerantes; pero ¿puede bastar ello para la Santa Sede? ¿Será posible que no tenga otra finalidad sino la exposición de un buen deseo, sin confianza, ni esperanza siquiera, de que merced a esa gestión se acerque la paz, de la que tan necesitada está el mundo? Nosotros no lo podemos creer, y sin embargo repetimos que no vemos, al menos por el momento, la efectividad posible de la pacífica iniciativa del Papa. Los telegramas de las dos fuentes de beligerantes, así de los estados aliados como de los imperios centrales, parecen acusar no sólo que no se contó con ellos, lo que ya resulta extraño, sino que no responde, ni en principio, a las aspiraciones de nadie y carece de virtualidad para producir las anheladas inteligencias.

El hecho es para sorprender a quien conoce la sagacidad del Vaticano y de sus órganos directores. Por nuestra parte, y por las consideraciones expuestas, no podemos desconfiar del espíritu práctico de la gestión de la Santa Sede. Por ello nos limitamos a llamar sobre la misma la atención de nuestros lectores y a esperar confiados.

La gran fuerza moral y social que representa la Iglesia católica no ha podido gastarse inútilmente. El tiempo nos descubrirá el porqué y el para qué de esta acción, sin duda muy meditada e importante, y cuando se aclaren los términos, hoy envueltos en densas nieblas, volveremos sobre el tema, por demás trascendental y memorable.

Entretanto, seguimos en nuestra arraigada convicción de que la guerra sólo puede terminar con el triunfo de los principios por los que luchan los aliados.

(POR TELEGRAMA) Los Estados Unidos rechazan la tentativa pontificia.

WASHINGTON 17.—Antes de conocer el texto íntegro de las bases de paz propuestas por su Santidad, ha declarado el secretario de Estado, Sr. Lansing, al ministro belga que, aunque no debía manifestar la opinión oficial, se atrevía a asegurar que los Estados Unidos no aceptarían las bases de paz propuestas por el Papa.

En los Centros oficiales hay gran reserva sobre el asunto. La prensa se muestra contraria al mensaje.

Samuel Gompers, presidente de la Confederación General del Trabajo, ha manifestado que la proposición no contiene nada que pueda considerarse como base de paz permanente, puesto que la primera base debe ser el total aniquilamiento de la autocracia por la democracia.—C.

Juicios de la prensa americana. WASHINGTON 17.—La Nota del Papa es considerada como no ofreciendo una base suficiente para una paz permanente.

Los Estados Unidos no formularán contestación hasta que los aliados hayan sido consultados.

La prensa americana comenta dicha nota con poca aprobación.

El Boston Transcript, dice: «La proposición de que grandes naciones rescaten a las víctimas mutiladas de la ambición, del orgullo y de la agresión alemana, devolviendo las colonias a Alemania y permitiendo que el Gobierno alemán culpable, quede impune, es demasiado equivocada para merecer nuestra consideración de este lado del Atlántico, aun cuando proceda con toda buena fe el Vaticano.»

El Washington Post dice: «La Humanidad comparte con el Papa un sentimiento de horror ante tal desolación, y es para poner fin para siempre a esa desolación por lo que la Humanidad se niega a transigir con el sistema agresivo alemán.»

El Philadelphia Inquirer declara: «Las ofertas de paz deben venir de Berlín, y para que los aliados puedan tomarlas en consideración deben comprender el repudio de la autocracia de los Hohenzollern.»

El New York Herald escribe: «La toma de la colina 70 es la mejor gestión en favor de la paz desde el avance británico sobre Wytschaette, que demostró a los alemanes que la inexpugnabilidad de Hindenburg no era tal inexpugnabilidad.»

La admirable labor hecha todos los días por el Ejército británico en las inmediaciones de Lens nos acerca cada día a la paz, no mediante discusiones sobre ella, sino porque los ejércitos de la civilización luchan victoriosamente para la paz del mundo.—C.

Comentarios de la prensa alemana. ROMA 17.—Despachos de Zurich dicen que los juicios de la prensa alemana acerca de la Nota papal son muy diversos.

Algunos periódicos observan con complacencia que el Pontífice posee un común punto de vista con Alemania, como el de llegar a una paz mediante arreglos y no por medio de las armas.

La Gaceta de Francfort acoge mal la propuesta referente a la devolución de Alsacia-Lorena.

Muenchener Zeitung dice que el Gobierno alemán examinará con benevolencia la Nota pontificia, que hace honor a la gestión pacifista alemana, aunque estima que el momento de publicar dicha Nota no está bien escogido y resulta además su contenido más favorable a los aliados que a Alemania.

Lo que nadie aceptará jamás es la proposición relativa a la suerte de Alsacia y Lorena.

En lo tocante a Trento y Trieste es Austria quien debe entenderse con Italia.

Es deplorable que la Nota en esos extremos se acerque más a los puntos de vista de la Entente, pues si siquiera la restitución de las colonias alemanas puede borrar las malas impresiones que producen esos extremos.

Los socialistas, en el Vorwärts, sostienen sus reticencias que la Nota de la Santa Sede prepara el fracaso de la Conferencia de Estocolmo. Poniendo a mal tiempo buena cara, juzga oportuno asociarse a las proposiciones de Benedicto XV, y de las palabras del órgano socialista se desprende con claridad la imposibilidad de prolongar el sangriento conflicto.—H. P.

LA "Gaceta."

SUMARIO.—18 de Agosto de 1917.

Estado.—Ordenando a los súbditos españoles guarden la más estricta neutralidad en la guerra entre China, de una parte, y Alemania y Austria, de otra.

Gracia y Justicia.—Real decreto disponiendo la creación de un Manicomio penitenciario provisional en el Puerto de Santa María, donde se han albergado los penados dementes que se hallan en las prisiones centrales, hasta que, mediante el oportuno proyecto de ley, sea creado un Manicomio judicial.

Otro autorizando al ministro de este departamento para verificar por Administración el suministro de víveres para los reclusos en el Reformatorio de jóvenes de Alcalá de Henares

Prisión Central de Mujeres de la misma ciudad, y sus enfermerías.

Guerra.—Real decreto concediendo la gran cruz de la Orden del Mérito Militar a D. José Gómez Pardo, subintendente de primera clase, retirado.

Hacienda.—Real decreto autorizando al delegado de Hacienda de Huesca para prorrogar el arriendo de la casa que actualmente ocupan las oficinas del ramo en la capital antes mencionada.

Real orden (rectificada) resolviendo instancia del alcalde y de los presidentes de la Cámara Oficial de Comercio y de la Junta de Obras del puerto de Cádiz, en solicitud de autorización para ceder la explotación del depósito franco.

Gobernación.—Real decreto declarando jubilado a D. Jacinto Labrador y Guzmán, jefe de Centro del Cuerpo de Telegrafos.

Otro disponiendo circular franca por el Correo la correspondencia que expidan las Administraciones de Contribuciones.

Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real orden nombrando catedrático numerario de Patología quirúrgica y su clínica de la Facultad de Medicina de la Universidad de Granada a D. Miguel Royo González.

Fomento.—Real orden suspendiendo temporalmente la emigración por los puertos de la Península autorizados para ella.

Vida religiosa

Domingo, 19.—Domingo XII después de Pentecostés.—Santos Luis y Magno, obispos; Santos Julio, Timoteo y Agapio, mártires, y Santos Mariano y Rufino, confesores.

La Misa y oficio divino son de esta Dominica, con rito senidoble y color verde.

Cuarenta Horas.—Parroquia de San Luis.—Por la mañana, a las siete, exposición de San Divina Majestad; a las diez, Misa solemne con sermón, a cargo de D. Eduardo Martínez, y por la tarde, a las seis y media, los cultos como el día anterior y Procesión de Reserva.

Espectáculos para mañana

Jardines del Buen Retiro.—Compañía internacional de grandes atracciones. Début de la notable y bellísima cancionista Tina Desmet. Exitó de Balder, con sus preciosísimos muñecos Cito y Gaona. Exitó de Las Isabelinas. Despedida de The Araluz. Camerun Rufo y Rocio Montoya. Concierto por la banda de Ingenieros.

El Parc.—A las 6,30 (matinée infantil). Los condes y Ernesto Foliers (suelto repertorio), intermedios por la banda, sorteo de juguetes y regalos a los niños.—A las 10,15, Tocino de cielo. Aida, por el cuarteto de ópera del maestro Taboada Steger. El célebre imitador Ernesto Foliers (bañes y caricaturas). Atracciones y receros.

Cinema España.—Grandioso programa: Honor de artista. El secreto del submarino, y otras de gran interés.

El Peralto.—Compañía de Fernando Vallejo.—A las 6, Molinos de viento. La Rosa tiene sus dudas, o el baile es un talismán.—A las 10, El marido de la Emgracia y La Rosa tiene sus dudas, o el baile es un talismán. Todos los días, grandes partidos de pelota por señoritas. El Cabaret de la Muerte. Bailes musos.

Gran Vía.—Sección continúa de 4,30 a 11. Fresco local. Siempre estrenos. Honor de artista. El secreto del submarino (episodios 11 y 12). La última fechoría. Aventura aérea de Paquito, y otras varias.

Preocupaciones.—Recreo de verano. A las 10, Banda y sexteto. Flor empomada, drama sensacional en cuatro partes. Honor de artista, drama pasional en cuatro partes. La divertida película, de Keystone, El maniquí.

LA BOLSA

Cotización del 18 de Agosto.

Table with 3 columns: BOLSA DE MADRID, Interin., DE HOY

Exterior 4 por 100. Serie F 24.000 ptas. nom. 81 35

» O 4.000 » 81 80

» A 1.000 » 81 80 82

Interior 4 por 100. Fin corriente » 72 25

Serie F 50.000 pesetas... 73 20 73 25

» O 5.000 » 74 00 74 40

» A 500 » 74 75 74 75

4 por 100 Amortizable. Serie E 25.000 pesetas... 79 50

» O 5.000 » 79 50 82

» A 500 » 81 82

5 por 100 Amortizable (viejo). Serie F 50.000 pesetas... 91 01

» O 5.000 » 91 01 93 50

» A 500 » 94 94

5 por 100 Amortizable (nuevo). Serie F 50.000 pesetas... 92 91 15

» O 5.000 » 90 50 91 15

» A 500 » 90 70 90 75</

# La guerra

## RESUMEN DIARIO DE LAS OPERACIONES

Los alemanes afirman que el frente de ataque inglés de Flandes se extiende hasta el río Lys. Dicen además que han recuperado a Langemarck.

Los britanos niegan oficialmente ambos extremos. Aseguran que únicamente han atacado desde las dunas a la carretera de Menin, y que Langemarck no sólo sigue siendo suyo, sino que los alemanes no han atacado nunca para recobrarlo.

En el resto del frente occidental, acciones menores y cañoneos. Sigue la batalla de Moldavia a orillas del Sereth. No ha cambiado la situación estratégica a pesar de ello.

Calma en los frentes italiano y balkánico.

F. R.

## Información telegráfica

### EN EL FRENTE ANGLOFRANCOBELGA

#### Parte francesa.

PARIS 17.—Parte oficial de la noche: «En Bélgica los alemanes no han hecho ninguna nueva tentativa durante todo el día».

Los franceses se organizan en el terreno que han conquistado al Norte y al Este de Bixchoote, desde Driegrachten, que se encuentra en su posesión, hasta el río Steenbeck. Han terminado por reducir al silencio algunos focos de resistencia alemanes, mientras aumenta el número de sus prisioneros, que actualmente es superior a 400; además se han apoderado de 15 cañones y de gran cantidad de ametralladoras.

El cañoneo ha sido bastante vivo en diferentes puntos del frente del Aisne, especialmente en la región de las mesetas situadas delante de Craonne.

Los alemanes han lanzado sobre Reims 250 proyectiles, causando dos víctimas entre el elemento civil.

En la margen derecha del Mosa ha proseguido la lucha de artillería, con violencia en el sector del bosque de Caurières-Bezouvaux. No ha habido ninguna acción de infantería.

En el resto del frente, día tranquilo. Han sido derribados dos aviones alemanes por el fuego de nuestros cañones especiales.

#### Partes inglesas.

LONDRES 17 (oficial de esta noche).—«En el frente de batalla de Yprés nuestros aliados han mejorado ligeramente sus posiciones hacia Steenbeck y han hecho nuevos prisioneros». En todos los demás sitios la situación no ha cambiado. No ha habido ningún intento de contraataque.

El segundo ataque consiguió en algunos puntos hacer retroceder ligeramente nuestra línea; pero nuestras tropas volvieron a tomar en la noche el terreno perdido y restablecieron nuestro frente.

El tercer contraataque fue completamente rechazado. Hicimos algunos prisioneros.

Durante toda la noche, actividad de artillería por una parte y otra al Este de Yprés.

LONDRES 17 (oficial de esta noche).—«En el frente de batalla de Yprés nuestros aliados han mejorado ligeramente sus posiciones hacia Steenbeck y han hecho nuevos prisioneros». En todos los demás sitios la situación no ha cambiado. No ha habido ningún intento de contraataque.

El total de los cañones cogidos por los aliados se eleva a 24, entre ellos varios pesados.

En el frente de batalla de Loos hemos consolidado las posiciones conquistadas ayer tarde y efectuamos nuevo avance en el Oeste de Lens. La cifra de prisioneros cogidos en ese sector desde el principio de nuestro ataque alcanza actualmente a 1.120, de ellos 23 oficiales. Un golpe de mano ejecutado con éxito la noche última al Este de Vermelles nos ha permitido alzar la línea de sostén enemiga y causar numerosas pérdidas a los ocupantes.

La aviación demostró ayer gran actividad y la lucha fué muy viva.

A consecuencia del fuerte viento Oeste, nuestros aparatos, sin gobierno, tenían que salvar grandes dificultades y volver a nuestras líneas; sin embargo, nuestros pilotos conservaron grandísima superioridad en los combates y realizaron su trabajo con éxito, a pesar de los esfuerzos reiterados de la aviación alemana para dificultar su acción.

Saltaron antes de amanecer, y han trabajado sin interrupción todo el día.

Los aeródromos alemanes fueron atacados con ametralladoras a unos 20 pies de altura.

Arrojaron los nuestros seis toneladas y media de proyectiles sobre los campos de aviación, estaciones y acantonamientos enemigos. Otros aparatos permanecieron en estrecha unión con nuestra infantería durante el ataque, inquietando a la infantería y a la artillería alemanas con el fuego de sus ametralladoras, y dirigían los disparos de nuestra artillería contra las concentraciones de tropas enemigas. En los combates aéreos derribamos 15 aparatos alemanes, y otros 11 tuvieron que descender con averías. También abatimos un globo cautivo, que cayó incendiado. De los nuestros faltan 11 aparatos».

### EN EL FRENTE RUSORRUMANO

#### Parte ruso.

PARIS 17.—Comunica el Cuartel General ruso: «El enemigo volvió a la ofensiva por la parte de Oena, principalmente por la región de Slonia, en donde penetró en nuestras trincheras».

Algunos contraataques de los rusos consiguieron restablecer la situación. En el valle del Susita, al Nordeste de

Soveja, los rusos rechazaron también varios encarnizados ataques del enemigo.

En la región de Moclilla nuestros aliados que anteriormente se citan rechazando todos los ataques.

Las tropas rusas retrocedieron ligeramente, debido a la violencia del cañoneo enemigo; pero las fuerzas rusas consiguieron restablecer la situación».

### EN EL FRENTE ITALIANO

#### Parte italiano.

ROMA 17 (oficial).—«En todo el frente, acciones habituales de ambas artillerías y actividad de patrullas enemigas, que fueron rechazadas por todas partes por nuestros puestos avanzados».

En la zona del monte Nero, por la explosión de una mina y la concentración sucesiva del fuego de nuestra artillería, nivelamos una trinchera enemiga, causándole grandes pérdidas.

En la tarde de ayer una de nuestras escuadrillas aéreas bombardeó con excelentes resultados los campamentos de concentraciones militares al Este de Cosmen.

Todos los aviones regresaron indemnes a sus campamentos».

### LA GUERRA EN EL AIRE

Ataque contra objetivos alemanes.

LONDRES 17.—El Almirantazgo publica el comunicado siguiente: «Nuestros aviadotes realizaron ayer con éxito varios raids, lanzando varias toneladas de explosivos sobre los objetivos militares siguientes:

Estación, vía y garages del Oeste. Estación y empalme de Thouront, y aeródromo de Ghisteltes. Se observaron varios incendios.

También ametrallaron nuestros aviadotes los aeródromos de Eugel, Eytkehe y algunos convoyes.

Todos nuestros aparatos regresaron indemnes a sus bases».

#### Tentativa de ataque a París.

PARIS 17.—A las tres de la madrugada el servicio antiaéreo dió la señal de alerta, tomándose toda clase de medidas preventivas contra los aviones enemigos.

A las cuatro la alarma terminó, quedando restablecida la normalidad.—Mar.

## Ultimos telegramas

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 18.—Comunicado oficial de las quince:

«En Bélgica nuestras tropas han seguido progresando al Norte de la carretera de Bixchoote a Langemarck, apoderándose de un firme punto de apoyo enemigo al Este de Steenbeck».

Al Norte del Aisne rechazamos varios golpes de mano, especialmente al Este de la quinta de Froidefont.

En Champagne rechazamos un ataque enemigo que se preparaba en el sector de Massiges.

A orillas del Mosa contraatacamos brillantemente en el bosque de Caurières, recuperando unos elementos que había tomado el enemigo anteayer.

Nuestra línea quedó allí íntegramente restablecida. Continúa vivo cañoneo en este sector.

En Alsacia fracasó, bajo fuego de cañón, un intento enemigo hacia Steinbach. La noche transcurrió tranquila en el resto del frente.

Aviación.—Los aparatos alemanes bombardearon la región al Norte de Nancy, sin haber víctimas.

Nuestros aeroplanos efectuaron anoche numerosas expediciones sobre las líneas enemigas.

Tomaron parte en diferentes salidas 111 aeroplanos, que lanzaron 13 toneladas de proyectiles sobre los establecimientos enemigos.

Faltan dos de nuestros aparatos. Fueron arrojados numerosísimos proyectiles sobre los terrenos de aviación de Colmar, Frescati, Habsheim, campos de aviación de Chambley, estaciones de Friburg-en-Brigau, Longuon, Montmédy, Pierrefond, Sainte-Invin, Grandpré Challerange y Dun-sur-Meuse.

Se oyeron numerosas explosiones y se vieron varios incendios.

Anteanoche la estación de Cortemarck fué también visitada por nuestros aviones, cuyos proyectiles causaron violentos incendios.

Ayer fueron derribados por nuestros pilotos siete aparatos y un globo cautivo enemigos. Otros ocho aparatos enemigos cayeron en sus líneas fuertemente averiados».

#### Rectificaciones inglesas.

LONDRES 17.—Una declaración oficial dice:

«El radiotelegrama oficial alemán del 17 de Agosto contiene una serie de asertos inexactos. El plan de los aliados en el ataque del 16 era la carretera de Yprés».

No hubo ningún ataque entre esa carretera y el río Lys. En consecuencia, el enemigo duplica con su aserto la extensión del frente de ataque.

El enemigo no ha reconquistado a Langemarck ni ha hecho ninguna tentativa para recuperarlo.

A las seis de la tarde de hoy un oficial del Estado Mayor británico anuncia que regresa de Langemarck, donde ha permanecido cinco horas.

Las tropas británicas son dueñas no sólo de Langemarck, sino también de una extensión considerable de la posición defensiva alemana a 800 yardas al Norte de Langemarck».

La declaración oficial inglesa dice que el general alemán Poel Kapelle evidentemente tiene la intención de crear la impresión de que los ingleses no lograron alcanzar un objetivo imaginario y elegirlo. Lo mismo tenemos que decir respecto al comunicado oficial del 16, que deja entrever que el objetivo británico era el Vendievil.

Basta declarar que las tropas británicas

ganaron todos los objetivos el día 15, no sólo en el Norte de Lens, sino también el 16, a partir de San Julián.—Dabor.

## Ayuntamiento

### LA SESION DE HOY

Da principio a las once, presidida por el alcalde.

El Sr. Prado y Palacio se ocupa de la actuación de todos los funcionarios municipales en relación con las últimas huelgas, elogiándolos con gran calor.

Igualmente elogia el proceder de todos los concejales cooperando a que los servicios no se hayan interrumpido.

Propone que se dirija una comunicación a las autoridades militares felicitándolas por sus desvelos para atender a los requerimientos que les fueron hechos por parte del Ayuntamiento.

El Sr. Niembro cree que reglamentariamente no puede aceptarse lo que propone el alcalde, sino cuando se discuta la moción que abarca todas estas propuestas, y el Sr. Prado y Palacio manifiesta que no tiene inconveniente en demorar la discusión hasta luego, si bien expresa que no se faltaría al Reglamento por hacerlo en este momento.

El Sr. Morayta rechaza lo manifestado por el alcalde acerca de que los republicanos hayan aplaudido su gestión en estos días, colaburando en ella.

Ruego que el Sr. Prado y Palacio exprese los alientos que ha recibido de la minoría republicana, para desahacer equívocos.

El alcalde destaca que anteriormente no pudo referirse a una colaboración política, sino a un aplauso por sus disposiciones encaminadas a procurar se hallase Madrid abastecido.

El Sr. Morayta dice que los concejales republicanos que aun ostentaban delegaciones del alcalde han acordado renunciar a ellas.

A continuación se da cuenta de la proposición del alcalde comprensiva de los puntos a que se refirió al abrirse la sesión, y en la que se pide asimismo se gratifique al personal municipal por sus trabajos en estos días.

El Sr. Niembro censura el proceder de las autoridades municipales en estos días, por no haber puesto freno a los industriales desaprensivos, que elevaron el precio de varios artículos, que daban en pesimas condiciones de peso, mándose expedir un bando.

Trata por extenso de la proposición, y le contesta cumplidamente el alcalde.

El Sr. Morayta dice que no es este el momento adecuado para aceptar lo que pretende el alcalde.

El Sr. Niembro habla de la ausencia de elementos que con su gestión han reportado tanto bien al pueblo de Madrid, y defiende una enmienda a la proposición del alcalde, interesando se dediquen 50.000 pesetas para encabezar una suscripción pública en obsequio de los pobres, por los perjuicios sufridos a causa de la huelga.

El Sr. Maura expone que votará en contra de la enmienda, pues entiende que conceder esa cantidad al objeto mencionado supone premiar a los fomentadores del desorden; de esta manifestación protesta el Sr. Ramos.

El Sr. Antón dice que votará también en contra de la enmienda, que resulta desechada por 20 votos contra 10, y se aprueba la moción del alcalde, también en votación nominal, por 20 votos contra 10.

Se aprueba en seguida la distribución de la cantidad fijada por el alcalde para gratificar al personal municipal, por igual número de votos.

### ORDEN DEL DIA

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Policía urbana, relativo a la formación de proyecto y bases para sacar a concurso la construcción y colocación en la fachada de la casa número 6 de la calle de Fernandillo de una lápida que perpetúe la memoria del insigne escritor madrileño D. Ricardo de la Vega.

También se aprueba otro dictamen de la Junta Municipal de Primera Enseñanza, proponiendo la aprobación de un presupuesto adicional para la terminación de las obras del Grupo escolar de la calle de las Taerillas, núm. 2.

Se da cuenta al Concejo de que el señor marqués de Cubas se ha ofrecido a garantizar la operación aprobada por el Ayuntamiento para proseguir las obras de la Gran vía.

El Sr. Niembro pide se le den las gracias, acordando así el Concejo, y el Sr. Prado y Palacio levanta la sesión, a la una de la tarde.

### La moción del alcalde.

He aquí el texto de la moción del Sr. Prado y Palacio aprobada en la sesión:

«Ante la anomalía de la situación creada por las huelgas actuales, la Alcaldía-Presidencia ha tenido que prevenir, adoptando toda clase de medidas encaminadas a asegurar el abasto de pan en la población, los servicios de transportes y los demás de carácter preferente, para que sean lo menos sensibles a la vida del vecindario los efectos de aquella, en cuyo camino no omitirá medio alguno el que suscribe para el cumplimiento de lo que estima su deber».

Con las resoluciones adoptadas desde el principio de la huelga, la Alcaldía-Presidencia, en cuanto se refiere al conflicto del suministro del pan, ya con la fabricación por los elementos militares, ya por el concurso de los fabricantes y por la adquisición de pan de los pueblos, ha podido lograr que en este aspecto tan preferente que en las atenciones por completo las necesidades de la población, en lo relativo a los servicios de abastecimiento público municipal, en el referente a los servicios de transporte de artículos a los mercados, adoptando análogos procedimientos en circunstancias determinadas; y por último, con el concurso de los elementos municipales de Policía, a todo cuanto ha sido posible y necesario, puede decirse que el Ayuntamiento de Madrid, representado por los dignos jefes de servicios y por su personal de todas clases, ha podido afrontar tan difíciles circunstancias.

La Alcaldía-Presidencia, en la situación actual, considera que es su deber acudir a V. E. en primer término, por si tiene a bien sancionar todas las disposiciones adoptadas y las que fuera necesario dictar en lo sucesivo para los conceptos expresados de atender a los servicios con motivo de la huelga, y para que asimismo autorice el Ayuntamiento que los gastos que se originen sean satisfechos con cargo al capítulo 2.º, artículo único, «Imprevistos» del presupuesto de gastos vigentes, a reserva de rendir de estas autorizaciones la oportuna cuenta a la Corporación municipal.

Igualmente se cree obligada esta Alcaldía a proponer a V. E. se sirva acordar expresivo voto de gracias para las autoridades militares que han prestado su concurso en beneficio del vecindario, y para los jefes de servicios y funcionarios municipales que han cooperado con su esfuerzo personal a la solución de estos problemas, como asimismo que se reconspense al personal subalterno y obrero con las remuneraciones convenientes, dentro de las propuestas de los respectivos jefes, de conformidad con las adjuntas relaciones.

Por la especial significación del caso, creo conveniente consignar ante V. E. el mérito especial contraído por los obreros del ramo de Vías públicas municipales Eduardo Ovejero y Manuel Calderón, que sufrieron heridas por agresión de los huelguistas al cumplir aquellos honrosamente su cometido en el incendio del

alumbrado público en la noche del día 15 del actual, y a los cuales, sin perjuicio de la recompensa que V. E. juzgue oportuno otorgarles, ha tenido la honra el día 15 de agosto de remunciar inmediatamente con el donativo de 250 pesetas a cada uno».

«Excelentísimo señor capitán general de la primera región.

«Excelentísimo señor: En las difíciles circunstancias por que ha atravesado el vecindario de Madrid a consecuencia de los disturbios producidos por las huelgas de los últimos días, ejemplo el más grato deber dando a V. E. en nombre de este Ayuntamiento y de los valiosísimos auxilios que, bajo su digno mando, han sido prestados por todos los Cuerpos de la guarnición a la vida municipal de esta villa y corte, rogando a V. E. al propio tiempo se digne hacer expresión entusiasta de nuestra más profunda gratitud a los dignos jefes, oficiales y soldados, que con su conducta, superior a toda ponderación, han logrado imponer el imperio del orden social».

Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid, 17 de Agosto de 1917.—J. Prado y Palacio».

## El orden público en provincias

### Telegramas de esta tarde.

BARCELONA 17.—Desde ayer falta bastante tranquilidad y renació la calma en todas partes, empezando a salir la gente a la calle y viéndose las ramblas y el paseo de Gracia bastante concurridos.

Se ha publicado un bando disponiendo sean abiertas o subidas todas las persianas de balcones y ventanas.

El día de hoy es también tranquilo, y sólo se han registrado algunas refrías en Sants.

Los detenidos han sido llevados al cuartel de Atarazanas, por no haber ya más en la prisión celular.—Zaragoza.

OVIEDO 18.—El gobernador militar ha publicado un bando agradeciendo la sensatez de la población, que ha evitado sucesos lamentables.

Dispone se incorporen a las minas los reclutas que tengan oficios de picadores de hulla, y anuncia que los que quedan en la montaña cometiendo desmanes con dinamita serán cazados como alimañas.

Concede un plazo de veinticuatro horas para reanudar el trabajo, y quiere no lo hagan así deberán permanecer en sus casas.

Esta madrugada llegó el correo del miércoles, y a su hora el del jueves. Circulan los coches de punto y los automóviles.—Diz.

CADIZ 18.—Marcharon a Riotinto tres compañías del regimiento de Aíava, con objeto de asegurar el orden en la zona minera.

Han sido detenidos el presidente de la Sociedad de Ferroviarios, Juan Santander, y el de los tipógrafos, Antonio Galeano, así como diferentes personas de las familias de ambos, complicadas en la declaración de huelga.

Las medidas adoptadas por las autoridades civiles y militares han sido eficaces, y permitido que algunas huelgas, como la de tipógrafos, se solucionen inmediatamente.

Esta madrugada llegó el correo del miércoles, y a su hora el del jueves. Circulan los coches de punto y los automóviles.—Diz.

## De Hacienda

### La carastia del papel.

Mañana publicará la Gaceta una Real orden estableciendo reglas para reducir el consumo del papel; entre las medidas que se dictan figura una relativa al papel sellado, que en lo sucesivo será de una sola hoja; pero el público está facultado para en casos necesarios añadir otra hoja en blanco.

La mayoría del personal de Hacienda se ha dirigido al ministro, y los obreros de Almadén le han telegrafiado comunicándole que están al lado del Gobierno y aplaudiendo su conducta por los sucesos pasados.

## DEL EXTRANJERO

### El gran duque de Mecklemburgo-Schwerin y el embajador de los Estados Unidos en Berlín.

Continúa el Daily Telegraph publicando, tomándolas del Phyladelphia Leagues, las Memorias del último embajador de los Estados Unidos en Berlín, Mr. Gerard. Aparece de esas Memorias que la actitud de los príncipes alemanes era muy violenta contra los Estados Unidos aun antes de declararse la guerra. El Emperador, según dice Mr. Gerard, hacía lo posible por que no lo viera disgustado por que América comerciaba con los aliados. Hasta los príncipes de los estados de última fila compartían y exteriorizaban tal actitud. Un día, cuenta Mr. Gerard, fué el gran duque de Mecklemburgo-Schwerin, el que quiso hacer alarde de sus sentimientos, en ocasión que relata así:

Colocándose a cierta distancia, el gran duque me dijo, en alemán:

«Estudé el embajador de los Estados Unidos, y desearía decir que el recuerdo de la conducta de América proveyendo de armas y municiones a los enemigos de Alemania ha quedado tan profundamente grabado en nuestros corazones que no lo olvidaremos jamás, y que un día u otro tendremos nuestra revancha».

El gran duque hablaba en voz tan alta que todos callaron, y se produjo un silencio. Se golpeaba el pecho con tal violencia que sonaban las condecoraciones que llenaban su uniforme.

Muy cortésmente habló el gran duque del Convento de La Haya, haciéndole ver que las reglas del Derecho internacional no podían modificarse a cada cambio ocurrido en la situación de los beligerantes, y le recordé que Alemania había provisto de armas a Inglaterra en su guerra contra los bóers.

«Nosotros — me respondió el gran duque — nos buriamos de los Tratados».

Me apresuré a replicarle con la observación que brotaba por sí misma:

«Es lo que piensa de ustedes todo el mundo».

Es el caso de repetir el adagio jurídico «A confesión de parte, relección de prueba». Hubo un tiempo en que los pueblos grandes y civilizados, como Alemania, tenían a orgullo el cumplir lo pactado y someter la fuerza al Derecho; hoy parece que la cultura germánica consiste en lo contrario, en atropellar el Derecho por la fuerza, violando voluntaria y premeditadamente los Tratados.

## NOTAS DEL DIA

El Día juzga, «cuando no sospechosa, ambigua» la actitud de nuestro ilustre amigo el señor conde de Romanones ante los acontecimientos desarrollados durante los últimos días.

La razón de ese juicio es que el ex presidente del Consejo no ha aprovechado la ocasión para hacer protestas de monarquismo ni de amor al orden. Sin duda esas protestas eran necesarias!

El señor conde de Romanones, por su parte, puede creer que no, y estará en lo cierto, y para hacerlo sospechoso haría falta algo más que las suspicacias de El Día y de sus amigos.

Los tratos con D. Melquíades Álvarez a que el colega alude fueron públicos, y significaron precisamente una prueba plena, algo más eficaz y convincente que las meras protestas orales, de amor a la Monarquía y al orden.

Aquellos tratos hubiesen evitado quizá otros, y el país entero debió y debe agradecerlos como servicios preeminentes. Si El Día lo cree necesario, será fácil recordar hechos recientes muy demostrativos también de estas verdades.

Y porque esos hechos existen no son necesarias ni condenaciones resonantes ni nuevas rupturas con nada ni con nadie.

Huelga, pues, la franquía de El Día, que esta vez se ha equivocado, como otras muchas.

Esto sin contar con que además de la pícara casualidad de que el ofrecimiento que el colega echó de menos se hizo donde, cuando y como debía hacerse.

El jefe del Gobierno, al recibir a medio día a los periodistas manifestó que había recibido un telegrama del presidente del Congreso, además de la comunicación que ayer le entregaron, dando cuenta de la detención del Sr. Domingo.

«Yo he contestado al telegrama diciendo que la detención de ese señor diputado se verificó con arreglo al art. 47 de la Constitución, que excusa todo trámite previo cuando están cerradas las Cortes».

En los mismos términos contestaré a la comunicación del Congreso».

Esta mañana ha ocurrido un suceso desagradable en el Reformatorio de Alcalá de Henares.

Después de tomar el rancho, los reclusos se arrojaron contra los vigilantes al grito de «Viva la libertad!», produciéndoles algunas contusiones.

Los vigilantes hicieron fuego, ocasionando la muerte de un recluso y resultando heridos diez reclusos más.

No fué necesario el concurso de la guardia exterior, pues los mismos vigilantes, con gran celo y energía, lograron hacerse dueños de la situación, logrando imponerse a los penados.

El muerto se llama Florentino Fermín Márquez, de diecinueve años, y estaba condenado por el delito de robo.

El presidente manifestó luego que la Comisión provincial de la Diputación de Palencia se ofrece al Gobierno.

El alcalde de Vigo dice que el Ayuntamiento acordó por unanimidad elevar al Trono el testimonio de respetuosa adhesión y protesta por los sucesos que, en perjuicio de la Patria, han ocurrido estos días.

El Ayuntamiento de Valladolid acordó por unanimidad consignar la más enérgica protesta por los hechos realizados por los enemigos del orden y expresar su felicitación al Gobierno.

El marqués de Alhucemas, desde Cestona, ha ofrecido el apoyo incondicional de su partido, así como el concurso personal para todo, manifestando su decisión de venir a Madrid si el Gobierno lo considere necesario.

También hay otra porción de telegramas, del marqués de Rafal, del marqués de Villaverde y del de Casa-Mendoza.

Luego dijo el Sr. Dato que el capitán general de Burgos dice al ministro de la Guerra que en toda la región las huelgas mejoran.

Hay tranquilidad completa en Bilbao, y el aspecto es normal en San Sebastián, Beasain, Eibar, Vitoria, Miranda, Palencia, Torrelavega, Santander, Venta de Baños y Burgos.

El capitán general de Cataluña dice que continúa la tranquilidad en la capital.

En el resto de la región no se ha alterado el orden.

Se ha fallado el juicio sumarísimo instruido en Sabadell contra Mariano Mateo Sánchez, por disparo de arma de fuego contra un guardia civil. Fué condenado a reclusión perpetua.

En Nerva se vió obligada la Guardia civil a rechazar la agresión de los obreros de Riotinto, causando cuatro muertos y 13 heridos, teniendo la fuerza un soldado y un guardia civil heridos.

En León se registró una agresión aislada contra un cabo y un soldado. Fueron detenidos los presuntos autores. En la cuenca minera se ocupó el polvorín de Sabero, sosteniendo fuego con los huelguistas. Se ocuparon también los centros principales de explotación, restableciéndose las comunicaciones.

En la línea férrea de La Robla a Valmaseda se causaron algunos destrozos. Llegaron refuerzos militares a aquella provincia, y otros han sido enviados a Asturias, para extinguir los pequeños focos, donde todavía se nota alguna agitación.

Los demás telegramas de provincias acusan tranquilidad.

El presidente del Consejo dijo luego que S. M. el Rey no sufrió ningún accidente, sino un ligero ataque de sinovia, que le produjo una inflamación en la rodilla. Cojea algo, pero no le impide hacer su vida normal. Afortunadamente, no tiene importancia.

El ministro de la Gobernación confirmó el desagradable incidente desarrollado en el Reformatorio de Jóvenes Delinuentes de Alcalá de Henares, que sin embargo,

según aquél, tuvo menor importancia que el de la Cárcel de Madrid, restableciéndose en el acto el orden.

De provincias las noticias que tenía el Sr. Sánchez Guerra eran satisfactorias, y cre

### Servicios de la Compañía Trasatlántica

**Líneas al Río de la Plata y al Brasil.**

El vapor *Infanta Isabel de Borbón* saldrá el 4 de Junio de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor *León XIII* saldrá en Junio de Bilbao, Santander, Gijón, La Coruña, Vigo y Lisboa (facultativa), para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

**Líneas á Antillas, Méjico, Nueva York y Costafirme.**

El vapor *Antonio López* saldrá el 25 de Junio de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor *Alfonso XIII* saldrá el 16 de Junio de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de La Coruña, para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico, con transbordo en Habana.

El vapor *Monserrat* saldrá el día 10 de Junio de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Caracaó, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con transbordo, para Veracruz, Tampico y puertos del Pacífico.

**Línea de Fernando Póo.**

El vapor *Cataluña* saldrá el 2 de Junio de Barcelona, con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Mazagán (escalas facultativas), Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

### AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7. Platería.

**REMEDIO DE ABISINIA EXIBARD**  
En polvos, cigarrillos, hojas para fumar.  
**SOBERANO CONTRA ASMA**  
Treinta años de buen éxito.  
Medallas de oro y plata.

**Cinturones eléctricos**  
DE TODOS LOS SISTEMAS Americanos Franceses Ingleses  
Desde 25 francos.  
Construcción y reparación de pequeños aparatos médicos.

**COMPRO ALHAJAS oro, plata, platino, colchones lana y máquinas Singer.**  
Magdalena, 42.  
Teléfono 2.539.

Si tosés un poco, tomad las **Pastillas VIDO**  
Si tosés mucho, tomad el **Jarabe VIDO**  
Curación rápida sin dolores de cabeza o de estómago, sin estreñimiento.  
6, David, Farc.º en Courbevoye.

**SEDLITZ**  
Charles Chanticaud EL MEJOR **Laxante - Purgante Depurativo**  
Contra el estreñimiento, la jaqueca, las enfermedades del hígado, del estómago, los empujones del cutis, los vicios de la sangre, las congestiones, etc.  
Exigir el frasco redondo con envoltorio de papel amarillo.  
**SE ADMITEN ANUNCIOS** Floridablanca, 1.

**PASTILLAS BONALD**  
More-here. Edición con coque.  
De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la BPH y de la garganta, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, pitor, afta, ulcera, erosión, eructos, granulación, atonía producida por causas periféricas, fétidas de aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

**ACANTHEA VIRILIS**  
Poliglicolato de BONALD.—Medicamento antineurálgico y anti-diatético. Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos que enriquecen el glóbulo rojo.  
Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco de vino de Acanthea, 5 pesetas.

**Elxir antibacilar BONALD**  
Se fabrica en el laboratorio farmacéutico de la casa. Combate las enfermedades del pecho. Subterfugio insuperable, catarros bronco-neumónicos, bronquitis, faringitis, infecciones gripales, pulmonías, etc.  
**PRECIO DEL FRASCO, 5 PESTAS.**  
Se vende en todas las farmacias y en la del autor, **Manos de Arco, 11 (antes Garguero), Madrid.** En Barcelona, **Argüelles, 2.**

**TABLETAS V. BUSTOS**  
BALSAMICAS, ANTISEPTICAS  
Y CALMANTES  
curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, ronquera, y calmantes de la tos.  
De venta en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10; Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9, y en todas las farmacias.  
**Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.**

**DIARIO UNIVERSAL**  
PERIÓDICO LITERARIO Y DE INFORMACIÓN  
Redacción y Administración: Floridablanca, 1. Teléfono número 906. Apartado de Correos 510.

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Madrid: en mes, 1,50 pesetas; en trimestre, 4,50; en semestre, 8,50; en año, 16,50.  
En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20; año, 40.  
**LOS PAGOS, ANTICIPADOS.**

**PRECIOS DE ANUNCIOS POR LINEA**  
En primera plana (del cuerpo 7): 0,50 pesetas.  
En segunda plana (del cuerpo 8): 0,40 pesetas.  
En tercera plana (del cuerpo 9): 0,30 pesetas.  
En cuarta plana (del cuerpo 10): 0,20 pesetas.  
En quinta plana (del cuerpo 11): 0,15 pesetas.  
En sexta plana (del cuerpo 12): 0,10 pesetas.  
En séptima plana (del cuerpo 13): 0,08 pesetas.  
En octava plana (del cuerpo 14): 0,06 pesetas.  
En novena plana (del cuerpo 15): 0,04 pesetas.  
En décima plana (del cuerpo 16): 0,03 pesetas.  
En undécima plana (del cuerpo 17): 0,02 pesetas.  
En duodécima plana (del cuerpo 18): 0,01 pesetas.  
En treceava plana (del cuerpo 19): 0,01 pesetas.  
En catorceava plana (del cuerpo 20): 0,01 pesetas.  
En quinceava plana (del cuerpo 21): 0,01 pesetas.  
En dieciséisava plana (del cuerpo 22): 0,01 pesetas.  
En dieciséptima plana (del cuerpo 23): 0,01 pesetas.  
En dieciochoava plana (del cuerpo 24): 0,01 pesetas.  
En diecinueava plana (del cuerpo 25): 0,01 pesetas.  
En veinteava plana (del cuerpo 26): 0,01 pesetas.  
En veinteeava plana (del cuerpo 27): 0,01 pesetas.  
En treintaava plana (del cuerpo 28): 0,01 pesetas.  
En treinta y unaava plana (del cuerpo 29): 0,01 pesetas.  
En treinta y dosava plana (del cuerpo 30): 0,01 pesetas.  
En treinta y tresava plana (del cuerpo 31): 0,01 pesetas.  
En treinta y cuatroava plana (del cuerpo 32): 0,01 pesetas.  
En treinta y cincoava plana (del cuerpo 33): 0,01 pesetas.  
En treinta y seisava plana (del cuerpo 34): 0,01 pesetas.  
En treinta y sieteava plana (del cuerpo 35): 0,01 pesetas.  
En treinta y ochoava plana (del cuerpo 36): 0,01 pesetas.  
En treinta y nueveava plana (del cuerpo 37): 0,01 pesetas.  
En cuarenteava plana (del cuerpo 38): 0,01 pesetas.  
En cuarente y unaava plana (del cuerpo 39): 0,01 pesetas.  
En cuarente y dosava plana (del cuerpo 40): 0,01 pesetas.  
En cuarente y tresava plana (del cuerpo 41): 0,01 pesetas.  
En cuarente y cuatroava plana (del cuerpo 42): 0,01 pesetas.  
En cuarente y cincoava plana (del cuerpo 43): 0,01 pesetas.  
En cuarente y seisava plana (del cuerpo 44): 0,01 pesetas.  
En cuarente y sieteava plana (del cuerpo 45): 0,01 pesetas.  
En cuarente y ochoava plana (del cuerpo 46): 0,01 pesetas.  
En cuarente y nueveava plana (del cuerpo 47): 0,01 pesetas.  
En cincuentaava plana (del cuerpo 48): 0,01 pesetas.  
En cincuenta y unaava plana (del cuerpo 49): 0,01 pesetas.  
En cincuenta y dosava plana (del cuerpo 50): 0,01 pesetas.  
En cincuenta y tresava plana (del cuerpo 51): 0,01 pesetas.  
En cincuenta y cuatroava plana (del cuerpo 52): 0,01 pesetas.  
En cincuenta y cincoava plana (del cuerpo 53): 0,01 pesetas.  
En cincuenta y seisava plana (del cuerpo 54): 0,01 pesetas.  
En cincuenta y sieteava plana (del cuerpo 55): 0,01 pesetas.  
En cincuenta y ochoava plana (del cuerpo 56): 0,01 pesetas.  
En cincuenta y nueveava plana (del cuerpo 57): 0,01 pesetas.  
En sesentaava plana (del cuerpo 58): 0,01 pesetas.  
En sesenta y unaava plana (del cuerpo 59): 0,01 pesetas.  
En sesenta y dosava plana (del cuerpo 60): 0,01 pesetas.  
En sesenta y tresava plana (del cuerpo 61): 0,01 pesetas.  
En sesenta y cuatroava plana (del cuerpo 62): 0,01 pesetas.  
En sesenta y cincoava plana (del cuerpo 63): 0,01 pesetas.  
En sesenta y seisava plana (del cuerpo 64): 0,01 pesetas.  
En sesenta y sieteava plana (del cuerpo 65): 0,01 pesetas.  
En sesenta y ochoava plana (del cuerpo 66): 0,01 pesetas.  
En sesenta y nueveava plana (del cuerpo 67): 0,01 pesetas.  
En setentaava plana (del cuerpo 68): 0,01 pesetas.  
En setenta y unaava plana (del cuerpo 69): 0,01 pesetas.  
En setenta y dosava plana (del cuerpo 70): 0,01 pesetas.  
En setenta y tresava plana (del cuerpo 71): 0,01 pesetas.  
En setenta y cuatroava plana (del cuerpo 72): 0,01 pesetas.  
En setenta y cincoava plana (del cuerpo 73): 0,01 pesetas.  
En setenta y seisava plana (del cuerpo 74): 0,01 pesetas.  
En setenta y sieteava plana (del cuerpo 75): 0,01 pesetas.  
En setenta y ochoava plana (del cuerpo 76): 0,01 pesetas.  
En setenta y nueveava plana (del cuerpo 77): 0,01 pesetas.  
En ochentaava plana (del cuerpo 78): 0,01 pesetas.  
En ochenta y unaava plana (del cuerpo 79): 0,01 pesetas.  
En ochenta y dosava plana (del cuerpo 80): 0,01 pesetas.  
En ochenta y tresava plana (del cuerpo 81): 0,01 pesetas.  
En ochenta y cuatroava plana (del cuerpo 82): 0,01 pesetas.  
En ochenta y cincoava plana (del cuerpo 83): 0,01 pesetas.  
En ochenta y seisava plana (del cuerpo 84): 0,01 pesetas.  
En ochenta y sieteava plana (del cuerpo 85): 0,01 pesetas.  
En ochenta y ochoava plana (del cuerpo 86): 0,01 pesetas.  
En ochenta y nueveava plana (del cuerpo 87): 0,01 pesetas.  
En noventaava plana (del cuerpo 88): 0,01 pesetas.  
En noventa y unaava plana (del cuerpo 89): 0,01 pesetas.  
En noventa y dosava plana (del cuerpo 90): 0,01 pesetas.  
En noventa y tresava plana (del cuerpo 91): 0,01 pesetas.  
En noventa y cuatroava plana (del cuerpo 92): 0,01 pesetas.  
En noventa y cincoava plana (del cuerpo 93): 0,01 pesetas.  
En noventa y seisava plana (del cuerpo 94): 0,01 pesetas.  
En noventa y sieteava plana (del cuerpo 95): 0,01 pesetas.  
En noventa y ochoava plana (del cuerpo 96): 0,01 pesetas.  
En noventa y nueveava plana (del cuerpo 97): 0,01 pesetas.  
En cienava plana (del cuerpo 98): 0,01 pesetas.  
En ciento y unaava plana (del cuerpo 99): 0,01 pesetas.  
En ciento y dosava plana (del cuerpo 100): 0,01 pesetas.

**Ybarra y Compañía**  
(S. en C.)—Sevilla.  
(LÍNEA REGULAR DE VAPORES)  
Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA  
Bilbao para Marsella y puertos intermedios: **TODOS LOS JUEVES.**  
Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: **TODOS LOS DOMINGOS.**  
Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias.  
Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días.  
Para más informes: Oficinas de la Dirección y D. Joaquín Haro, consignatario.

**CARA Y MANOS**  
pueden mantenerse hermosas, bellas y blancas con **El Jabón sulfuroso de Glen**  
Contiene 30 por 100 de azufre puro. Uselo para la piel cetrina, grasienta, roja y sarnosa, y para el sudor excesivo, granos, enfermedades eruptivas y picaduras de insectos.  
**De venta en todas las droguerías.**

**Patentes de invención**  
**Marcas de fábrica**  
**Títulos de establecimientos**  
Gestión rápida y económica.  
**MANUEL DE ARJONA**  
Agente oficial de Propiedad Industrial **ATOCHA, 122**  
(Frente al Ministerio de Fomento.)

**REGENERADOR de la SANGRE**  
**HIERRO LERAS**  
Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia, el Embarazo, el Flujo blanco, la Irregularidad de la menstruación. Se absorbe siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, recién casadas y niños delicados.  
En PARIS, 8, Rue Violonne, y en todas las Farmacias.

**PLATA DE LEY AL PESO**  
en bandejas, cubiertos y alhajas de ocasión. La Casa que más barato vende es la de **Pérez Hermanos**  
Zaragoza, 9, y Fresa, 2.—Teléf. 2.449.

**BANCO DE CARTAGENA**  
Capital: 10.000.000 ptas. (Completamente desembolsado.)  
Fondo de reserva: 1.600.000 td.

**CASA CENTRAL EN MADRID:**  
**Nicolás María Rivero, 11.**  
SUCURSALES EN  
Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Lorca, Alcoy, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Hellín, Elche, Totana y Yecla.  
**CUENTAS CORRIENTES.**—Abona intereses al 1 por 100 anual.  
**CAJA DE AHORROS.**—Abona intereses a razón del 2 por 100 anual.  
**CHEQUES, GIROS TELEGRAFICOS Y CARTAS DE CREDITO.**—Los facilita sobre todas las plazas de España y extranjero.  
**BOLSA.**—Se encarga de cumplimentar toda clase de órdenes.

**CALDO DE CEREALES VIGOR**  
del doctor Falp  
Curación pronta y segura de las enfermedades del **ESTOMAGO E INTESTINOS**  
De venta en todos los Colmados, Droguerías y Farmacias.  
AGENTES: **FRESNEDA Y LORAN**  
Ronda de San Pedro, 17.—Barcelona.

**VINO JARABE CAPSULAS de POSFOGLICERATO de CAL de CHAPOTEAUT**  
recetados en **la TABIS, la BRIPPE, la AREMIA, la NEURASTENIA, la CONVALESCENCIA**  
Preparado por **J. Chapoteaut**  
En todas las Farmacias.

**Sociedad General de Industria y Comercio**  
COMPANIA ANÓNIMA, DOMICILIADA EN BILBAO  
Capital: 25.000.000 de pesetas.

**FÁBRICAS EN**  
VIZCAYA (Zuzo, Luchana, Elorrieta y Gattarribay), OVIEDO (La Masjoya), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MÁLAGA, CÁCERES (Aldea-Morot) y LISBOA (Trafaria).

**ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS**  
Superfosfatos de cal. Superfosfatos de huesos. Nitrato de soda. Sales de potasa. Sulfato de amoníaco. Sulfato de soda. Glicerinas. Acido nítrico. Acido sulfúrico corriente. Acido sulfúrico anhidro. Acido clorhídrico.

**ABONOS COMPUESTOS** y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.

**LABORATORIOS** para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.  
(MADRID: Villanueva, número 11).  
**SERVICIO AGRONÓMICO** importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo **EXCMO. SR. D. LUIS GRANDEAU**  
AVISO IMPORTANTE.—Pídase a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.  
**Los pedidos deberán dirigirse a Madrid, Villanueva, 11, o al domicilio social.**  
Dirección telegráfica: **GEINCO**

# REGALOS A NUESTROS SUSCRIPTORES

## CONDICIONES

A nuestros abonados de provincias que nos remitan por adelantado, bien en libranzas de la Prensa, Giro Mutuo o Giro postal, o abonen en las oficinas de esta Administración el importe de un semestre de suscripción, les regalaremos una de las obras que mencionamos a continuación, y dos de las mismas a los que abonen el importe de un año. **LOS SUSCRIPTORES QUE PAGUEN SU ABONO POR MEDIO DE LOS CORRESPONSALES NO TIENEN DERECHO A ESTOS REGALOS.**  
A los suscriptores de Madrid que abonen por adelantado en la Administración el importe de seis meses les regalaremos al hacer el pago una de las obras.

- |  |  |   |   |  |  |
|--|--|---|---|--|--|
| <b>De Pío Baroja:</b><br><i>Camino de perfección</i> (novela); <i>El mayorazgo de Labraz</i> (novela). | <b>De Eduardo Marquina:</b><br><i>Elegías.</i>               | <b>De Santiago Rusiñol:</b><br><i>El indiano.</i>                         | <b>De Miguel de Unamuno:</b><br><i>El espejo de la muerte.</i>              | <b>De Anatole France:</b><br><i>Los deseos de Juan Servien</i> (novela). | <b>De Armando Palacio Valdés:</b><br><i>Seducción</i> (novela).          |
| <b>De Alberto Insúa:</b><br><i>El triunfo</i> (novela).  | <b>De R. López de Haro:</b><br><i>Dominadoras</i> (novelas). | <b>De Pedro de Répide:</b><br><i>Noche perdida</i> (novelas).             | <b>De Eduardo Zamacois:</b><br><i>La cita</i> (novelas).                    | <b>De Alejandro Larrubiera:</b><br><i>Márgara</i> (novela).              | <b>De G. Martínez Sierra:</b><br><i>El palacio triste.</i>               |
| <b>De José Francés:</b><br><i>La débil fortaleza</i> (novela).   | <b>De Joaquín Dicenta:</b><br><i>Mares de España.</i>        | <b>De J. Pérez Zúñiga:</b><br><i>La Soledad y el Cocodrilo</i> (novelas). | <b>De Emilio Bobadilla (Fray Candil):</b><br><i>A fuego lento</i> (novela). | <b>De José de la Serna:</b><br><i>Figuras de teatro.</i>                 | <b>De Antonio de Hoyos:</b><br><i>Oro, seda, sangre y sol</i> (novelas). |
- PARA LOS EJEMPLARES QUE NO SE ENTREGUEN EN MANO Y HAYA QUE ENVIAR A PROVINCIAS TENDRAN QUE REMITIRNOS ADEMÁS, PARA MAYOR SEGURIDAD, 25 CÉNTIMOS COMO IMPORTE DEL CERTIFICADO**

Folleín del DIARIO (35)

### Los Caballeros del Lansquenet

FOR

**JAVIER DE MONTEPIN**

Las dos de la mañana daban en el reloj del foyer de la Opera; la orquesta de Muzard sonaba alegremente; los pasillos estaban literalmente invadidos por la excitada multitud, lo mismo que las escaleras; las enmascaradas buscaban aventuras, y los provincianos recién llegados se sorprendían de no ser bromeados por marquesas y duquesas.

Desde hacía algunos minutos Carlos esperaba delante del palco núm. 13, y se hubiera creído objeto de alguna burla si el nombre de Fanny, que se hallaba en el billete recibido, no hubiera turbado su espíritu y su corazón.

Amaba realmente a Mme. Carol, y nada de lo que le concernía podía serle indiferente.

Esta especie de hombres va desapareciendo.

Dos dominós negros se acercaron a él.

Uno de ellos, el más bajo de estatura, se cogió de su brazo, y el otro permaneció a cuatro pasos de distancia, en una actitud que no revelaba curiosidad alguna.

—Vengo—dijo el primero—de parte de la pobre Fanny.

Una idea funesta, funesta en el sentido de que dió confianza a Carlos, atravesó por su turbado cerebro: se imaginó que la mujer que le hablaba era aquella María que había almorzado con Mme. Carol.

Bajo la impresión de este pensamiento, respondió:

—¿La pobre Fanny decís, señora?

—¡Desgraciada mujer!... ¡La habéis perdido, perdido sin recurso!

—¡Perdido!

—¡Sí, y desde que sois su amante yo siempre había previsto que las cosas concluirían mal! Mis consejos no le han faltado... ¡pero ella estaba loca!

—¡Su amante, señora!—repitió Carlos con estupefacción—. ¡No soy tal cosa, estáis engañada, señora! ¡os lo juro!

—¡Eh! ¡Dios mío!... ¡Todo lo sé!... soy su mejor, su más íntima amiga.

—Pero, en fin, señora, ¿qué es lo que yo he hecho? Mi conciencia no me reprocha ninguna indiscreción.

El dominó negro explicó a Carlos la historia del cigarro tan desgraciadamente olvidado por él y descubierto por M. de Carol, vuelto del campo antes de lo que se esperaba.

—¡Ay, es cierto!—exclamó Carlos hiriéndose la frente con desesperación—. ¡Soy un miserable aturrido! Pero, ¿qué hacer ahora, Dios mío, qué hacer?

—¿Amáis a Fanny de veras?—preguntó el dominó con interés.

—¡Siempre y para siempre!

—¿Queréis salvarla?

—¡A costa de mi vida, si es preciso! Pero, ¿cómo? ¡Decidme cómo, os lo ruego con las manos juntas!

—Esperadme aquí. Dentro de un instante volveré a deciros lo que tenéis que hacer.

El pequeño dominó se reunió al otro, y ambos se alejaron.

Suponemos que nuestros lectores habrán adivinado que una de las dos máscaras era *Camelia*.

Al cabo de algunos minutos, Carlos, abismado en sus profundas reflexiones, sintió apoyarse en su hombro una pesada mano.

Se volvió y vio fijos en él los chispeantes ojos del general Carol.

—Todo lo sé, caballero—dijo este último con voz breve y terrible.

—Entonces, general, estoy a vuestras órdenes.

—Así lo esperaba; mañana, en el bosque de Vincennes, a las siete y media de la mañana. Soy el ofendido, y escojo la pistola; sin embargo, si preferís la espada...

—Todo me es indiferente, general.

—¿Me autorizáis a decir que es una discusión política lo que nos pone uno frente al otro?

—Todo lo que queráis: nada negaré.

—¡Hasta mañana, pues, caballero!

Los dos rivales se separaron, y se perdieron entre la multitud.

Al día siguiente, a la hora convenida, el general Carol, Carlos y sus respectivos testigos se hallaban en la parte más aislada del bosque de Vincennes. Fueron contados veinte pasos.

Los dos adversarios ocuparon su puesto, cada uno con su pistola preparada.

Se dió la señal.

Dos detonaciones sonaron instantáneamente.

Carlos cayó al suelo sin decir palabra.

Tenía el pecho atravesado por la bala; la muerte fué instantánea.

M. Carol sacó de su bolsillo un pedazo de tela y un objeto cuya naturaleza

no adivinaron los testigos, y antes de que éstos volvieran en sí del estupeor doloroso que la catástrofe les había causado, el general se inclinó sobre el cadáver y empapó en la sangre los dos objetos que tenía en la mano.

—Espero, señores—dijo—, que todo ha pasado en toda regla.

Y a la respuesta afirmativa de los testigos, montó en su cabrióle y regresó a París.

De vuelta a su casa, el general abrazó a su mujer con la calma aparente que la vispera, y luego colocó sobre la chimenea un pequeño paquete manchado de sangre aun húmeda y roja.

—¿Qué es eso?—preguntó Fanny levantándose de su asiento llena de terror.

—El cigarro que encontré ayer aquí, mi querida esposa, y que vuelvo a traerlo al mismo sitio.

La joven cayó desplomada, lanzando un grito desgarrador.

Aquella misma noche se le declaró una violenta fiebre cerebral, y tres días después Fanny había muerto.

*Camelia* tuvo su cachemira.

Pero el barón se separó de ella para siempre.

III

**La cantora de las calles.**

La historia de M. Carol era la de muchos maridos; es decir, que después de no haber retrocedido ante la muerte de su rival y procurar causar la de la dulce criatura que Dios le había dado por compañera de toda su vida, tenía ahora horror a su conducta, brutal hasta la ferocidad, y hubiera hecho cuanto es posible para reparar el mal causado.

Su desesperación era amarga y profunda, y la existencia se hizo insostenible para el viejo general. Su casa le parecía un horrible desierto, y sin embargo le era imposible decidirse a salir de ella y recobrar sus antiguas costumbres.

Hemos dicho que había roto con *Camelia*, y añadiremos que no pensaba reemplazarla. M. Carol se había convertido en una de esas máquinas de que sus amigos, entre dos copas de champagne, decían: «Es hombre muerto».

Poco a poco, sin embargo, fueron disminuyendo aquella especie de ma-